


31 августа 2011 года в Архангельске, на 
Набережной, где  начинается улица Свобо-
ды, состоялось открытие стелы «Город воин-
ской славы», приуроченное к празднованию 
70-летия северных конвоев.

В 18 часов раздается музыка и с патриоти-
ческой песни, в исполнении молодых артистов, 
начинается торжественная церемония. Мэр 
города В.Н. Павленко снял ткань с монумента 
(см. фото). Были речи, приличествующие это-
му моменту, слова благодарности и призна-
тельности ветеранам войны. 

Архангельск с первых дней своего основа-
ния выполнял роль защитника северных гра-
ниц. Здесь было рождение русского военного 
флота. Под стенами Новодвинской крепости 
в бою разгромлена шведская эскадра. Свою 
роль внес город в победу  Петра 1 в Северной 
войне. И, конечно, велика роль города в Вели-
кой Отечественной войне. Поэтому открыв-
шийся памятник посвящен многим архангело-
городцам, защищавшим независимость нашей 
страны.

На лицевой стороне 12-метровой стелы 
изображен герб города, помещен Указ прези-
дента Д. Медведева о присвоении Архангель-
ску звания  «Город воинской славы». На стеле 
выступают части кораблей, символизирующие 
то, что Архангельск является городом морской 
славы России. Этого нет в других городах, удо-
стоенных иметь такую стелу.

Четыре барельефа отражают историю 
воинской славы нашего города (см. фотогра-
фии). 

Создатель флота России - Петр 1, в Архан-
гельске была основана государственная судо-
верфь, строились военные корабли. Великой 
Отечественной войне посвящены три баре-
льефа: напоминание о подвиге парохода  
А. Сибирякова; трудовой подвиг - заготовка 
леса для фронта, на заднем плане суда ленд-
лиза и состав с танками и лесом; изображен-
ные госпиталь, церковь и военные корабли 
говорят о заслугах Архангельска в  милосер-
дии и спасении раненых, в том числе и моря-
ков.

С. Клочев. 
Фото автора
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ДЕНь ПАМЯТИ Е.И. ОВСЯНКИНА

ПАМЯТНИК СОТРУДНИКУ ГИБДД
Этим летом, 5 июля, в честь 75-летия службы ГАИ-ГИБДД в Архангель-

ске был открыт памятник постовому автоинспектору. Он разместился у вхо-
да в здание областного управления ГИБДД. На постаменте мы можем уви-
деть автомобиль «Москвич» 1958 г. выпуска, светофор и бронзовую фигуру 
инспектора ГАИ, облаченную в мили-
цейскую форму 50-х годов.Таким 
образом, памятник постовому авто-
инспектору стал одновременно свое-
образным памятником милиции. Этот 
ансамбль примечателен еще и тем, что, 
в отличие от большинства памятни-
ков Архангельска, находится в окру-
ге Майская горка, а не в централь-
ных округах. Статую гаишника создал 
скульптор Сергей Сюхин, уже знако-
мый горожанам по памятникам Степа-
ну Писахову и архангельскому мужи-
ку. Идею памятника Сергею Сюхину 
подсказала сама эпоха, а с воплоще-

Памятник в честь 75-летия службы ГАИ-ГИБДД

27 августа по инициативе общества «Норд» прошел День памяти Евгения Иванови-
ча Овсянкина. Друзья, родственники, горожане собрались утром около доски «Почетные 
граждане города Архангельска». Открыл митинг профессор А.В. Репневский. Выступили 
мэр г. Архангельска В.Н. Павленко, известный писатель - краевед Г.П. Попов, архивист, 
автор книги «Родословная Овсянкиных» Н.А. Шумилов. Лейтмотивом всех выступле-
ний было сохранение памяти об ученом - историке, выпуск его книг, продолжение дела  
Е.И. Овсянкина по изучению и популяризации истории нашего края. Говорилось и о про-
движении дел по установке мемориальной доски на доме, где жил Е.И. Овсянкин. Теперь 
наступил период сбора средств на ее изготовление. В знак уважения к историку горожа-
не возложили цветы к памятной доске. Делегация присутствующих направилась к некро-
полю Евгения Ивановича.  Со словами памяти об известном историке Севера у некро-
поля выступил издатель многих книг ученого В.А. Губин. Следующая встреча состоится  
28 октября в день рождения Е.И. Овсянкина, когда будет проходить презентация переиз-
данной книги об Архангельском педагогическом колледже. 

Фото С. Клочева
И

С

На митинге у доски «Почетные 
граждане города Архангельска»

Профессор А.В. Репневский 
предоставляет слово Н.А. Шумилову

У некрополя Е.И. Овсянкина 
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ПАМЯТИ 
ПОЛьСКИХ УЗНИКОВ

Этим летом на Соловецких остро-
вах был открыт новый памятный знак, 
посвященный памяти поляков – узни-
ков Соловецкого лагеря. Скульптор 
Вячеслав Бухаев оформил мемори-
альную плиту, которую установи-
ли на небольшом гранитном валуне. 
Открыл памятник генеральный консул 
Республики Польши в России Ярослав 
Дрозд. В память о жертвах политиче-
ских репрессий была объявлена мину-
та молчания. В заключение митин-
га его участники возложили цветы и 
траурные венки к новому памятнику и 
Соловецкому камню. Памятник полякам – узникам Соловков

Фото пресс-службы Соловецкого государственного 
историко-архитектурного и природного музея-
заповедника

В.Г. Голышева вручает английской делегации 
моряков книгу "Арктические конвои"

Н. Леонов

АРКТИЧЕСКИЕ КОНВОИ
К 70-летию первых конвоев изда-

тельство «КИРА» выпустило сигналь-
ные экземпляры сборника воспомина-
ний участников событий «Арктические 
конвои». Это учебное пособие для 
студентов переводческих отделений. 
Подготовили его студенты и препода-
ватели кафедры лингвистики и меж-
культурной коммуникации отделения 
перевода и переводоведения Север-
ного Арктического федерального уни-
верситета под руководством ответ-
ственного редактора - к.ф.н., доцента 
В.Г. Голышевой. Работа была выпол-
нена менее чем за месяц. В юбилей 
празднования 70-летия прибытия пер-

нием помогли инспекторы ГИБДД. Автомобиль «Москвич-407» был подарен 
Архангельскому управлению ГИБДД архангелогородцем, а фигура автоин-
спектора была отлита в Москве. «Москвич» покрасили в Новодвинске, а в 
Северодвинске, на Севмаше, хромировали колеса и бампер. Памятник стал 
данью уважения сотрудникам службы, ее ветеранам и тем, кто стоял у ее 
истоков.

Н. Леонов. Фото автора
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вого конвоя несколько сигнальных экземпляров вручены нашим иностран-
ным гостям. В книге впервые публикуются воспоминания английских моря-
ков о прохождении конвоев, об отражении налетов немецких самолетов, 
о нападении немецких подводных лодок. Приведем небольшой отрывок из 
воспоминаний  Девида Крэйга (английского моряка 1941-1945 гг.): 

«Крейсер поднял флаги, сигнализируя, что к нам приближается группа вражеских 
самолетов, и мы увидели три группы, в каждой из которых было семь бомбардировщи-
ков. Они летели высоко, и вдруг один из них, Ю-88, стал стремительно пикировать на 
нас. Бомбы летели прямо на нас, и мы тупо смотрели на все это. Это очень отрезвляю-
щий момент в жизни любого человека, когда ты понимаешь, что через две, три или четыре 
секунды ты либо останешься в живых, либо погибнешь от этих бомб.

Тебя не отпускает это щемящее чувство страха, но ты замечаешь, что ваши орудия 
уже стреляют, и видишь следы от транслирующих пуль, уходящих в небо, а бомбы начи-
нают падать вокруг ... И страх исчезает, и приходит какое-то странное возбуждение, 
которое сложно понять или описать. Тебе хочется  кричать что есть мочи».

С. Клочев.
Фото автора

Научная конференция «Историко-пра-
вовые основы землепользования в аграр-
ной политике на Севере России: традиции 
и проблемы современного состояния» про-
шла в старинном городе Яренске, столице 
Ленского района. Город уже в седьмой раз 
собрал ученых из Вологды, Архангельска, 
Сыктывкара, Москвы. 

Представительная делегация была из 
Архангельска. Возглавлял её замести-
тель министра министерства по региональ-
ной политике и местному самоуправлению 
Архангельской области Валерий Семено-
вич Руфов. В составе делегации были про-
фессора САФУ  Юрий Павлович Окунев и 
Алексей Иванович Вертешин, доценты Татьяна Викторовна Сидоровская и Николай Анто-
нинович Ожегов, главный редактор журнала «Известия Русского Севера» Сергей Юли-
евич Клочев.

Представительны были и делегации из других городов. На конференции выступили с 
докладами профессор Российской академии государственной службы (г. Москва) Арка-
дий Иванович Комисаренко,  ректор КОМИ РИПиПК работников АПК Григорий Михай-
лович Семяшкин, главный архивист Коми научного центра, доктор исторических наук 
Лариса Павловна Рощевская, профессор Вологодского государственного педагогическо-
го института Марина Сергеевна Черкасова и другие. 

Все участники научного собрания получили в подарок книгу авторов  О.А.Угрюмова, 
Б.А. Угрюмова «Испытание сороковыми», в которой рассказывается об истории Ленско-
го района в самые трагические годы Великой Отечественной войны и период восстанов-
ления народного хозяйства после ее окончания. (1940-1952 гг.) 

Конференция выработала практические рекомендации для дальнейшей работы в 
области землепользования. 

РS: Фоторепортаж и выдержки из докладов ученых – участников кон-
ференции будут размещены на сайте общества «Норд»: nord.pomorsu.ru

Фото С. Клочева

УЧЕНЫЕ В ЯРЕНСКЕ

И
С
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ПЕРВЫЙ 
КОНВОЙ СОЮЗНИКОВ

КРАСАВЦЕВ Лев Борисович - доктор исто-
рических наук, профессор кафедры теории и 
истории государства и права САФУ. Член культур-
но-просветительного общества «Норд».

31 августа исполнилось 70 лет 
со дня прихода в Архангельск пер-
вого союзного конвоя «Дервиш» из 
Великобритании. Уже днем 22 июня 
1941г., почти сразу после выступле-
ния по радио В.М. Молотова, пра-
вительство Великобритании предло-
жило СССР помочь в борьбе против 
фашистской Германии. Вечером того 
же трагического дня для СССР пре-
мьер-министр У. Черчилль сделал по 
радио заявление о поддержке борь-
бы советского народа. И уже 27 
июня в Москву вместе с вернувшим-
ся послом Великобритании С. Крип-
псом прибыли британские военная и 
экономическая миссии для решения 
вопросов конкретной помощи.1

По прибытии в Москву члены 
британских миссий включились в 
интенсивные переговоры по органи-
зации взаимной  помощи. Интерес-
но, что военные эксперты посчита-
ли, что наиболее плодотворными в 
военной области могут стать опера-
ции в Арктике. Эти операции смогут 
обеспечить в будущем безопасность 
проводки морских караванов с воен-
ными грузами.

Для ускорения военно-полити-
ческих вопросов  8 июля в Велико-
британию вылетела советская мис-
сия  во главе с Ф.И. Голиковым. 12 
июля стороны подписали соглаше-

ние о совместных дей-
ствиях. Одной из главных 
проблем в организации 
помощи СССР стал вопрос 
о путях ее доставки. Самым 
коротким был северный 
маршрут: из Великобри-
тании, через Исландию в 
Архангельск и Мурманск. 
Удобство незамерзающе-

го Мурманска было оче-
видным. Но  враг находился всего 
в 40 километрах от города и часто 
бомбил город и порт. Более безо-
пасным был Архангельск. Суда про-
ходили путь до него за 10-12 суток. 
Это обстоятельство было решающим 
в пользу северного маршрута.

12 августа 1941 г. из Ливерпуля 
в Хваль-фьорд Исландия  вышел пер-
вый конвой, получивший наименова-
ние «Дервиш». Позднее этому кон-
вою присвоят литер PQ-0.

21 августа конвой покинул  
Исландию и направился в Архан-
гельск. В его составе было 4 бри-
танских транспортных судна. 
«Esneh»-1931 брт*, 1919 года 
постройки, вез 1 790 т. груза. «Lan-
castrian Prince»-1914 брт,1940 г. 
постройки, имел 2 944 т. груза. 
«New Westminster City»-4 747 брт, 
1929г. постройки, имел 1 106 т. гру-
за. Судно совершило два рейса в 
СССР - в Архангельск и в Мурманск 
в конвое PQ-13, который закончился 
его гибелью. 3 апреля 1942 г. судно 
было потоплено немецкой авиацией 
прямо у причала. Четвертый транс-
порт «Trehata»-4 817 брт, 1928 г. 
постройки,  имел на борту 5 594 т. 
груза и благополучно совершил 3 
рейса в СССР: помимо PQ-0, уча-
ствовал в конвоях PQ-5 и  PQ-14.

В состав конвоя также входили 
*-брт-брутто-регистровая тонна-единица измерения полной вместимости судна, равная 100 

куб. фут, или 2,83 м3.
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датский транспорт «Alchiba»-4 427 
брт,1920 г. постройки, с грузом 
3 340 т.; британское пассажирское 
судно «Llanstephan Castle»-11 348 
брт, 1914 г. постройки, с личным 
составом 151-го британского ави-
ационного крыла на борту и бри-
танский танкер-заправщик «Alders-
dale»-8 402 брт, 1937г. постройки, 
потопленный в своем втором рей-
се в Россию немецкой подлодкой 
U-457 после рассредоточения кон-
воя PQ-172.

Эскорт конвоя составили 3 эсмин-
ца, 3 тральщика и 3 вооруженных 
траулера. Дальнюю завесу состави-
ли авианосец, 2 крейсера и 3 эсмин-
ца3. Через 10 дней пути, 31 августа, 
поздно вечером, около 22-00, первые 
4 судна конвоя пришвартовались к 
причалам грузового района – Бака-
рицы. Остальные суда –первого сен-
тября. Появление британских судов 
явилось полной неожиданностью для 
руководства архангельского пор-
та. Поэтому суда стояли в ожида-
нии выгрузки до 14-00 1-го сентя-
бря. Через Москву решался вопрос 
- кому разгружать суда: военным или 
торговому порту. В конечном сче-
те Москва возложила разгрузку на 
Архангельский морской торговый 
порт4.

Суда конвоя доставили 14 775 т. 
различных грузов: 10000 т. каучу-
ка, мины, глубинные бомбы, грузо-
вики, шерсть и большие деревянные 
ящики , в которых находились истре-
бители «Хоукер Харрикейны»5. Эти 
самолеты предназначались  для 151-
го авиакрыла, которое должно было 
участвовать в совместных боевых 
действиях с советскими летчиками 
против фашистов и обучить наших 
летчиков управлению «Харрикей-
нами» с последующей их передачей 
советской стороне. Выполнив свою 

задачу, британские летчики поки-
нули СССР в начале ноября 1941 г., 
оставив свои самолеты ВВС Северно-
го флота. Самолеты передали вновь 
сформированному 78-му истреби-
тельному полку под командованием 
легендарного летчика  Б. Ф. Сафо-
нова.

1 сентября началась разгрузка 
всех судов каравана. Уже 3-го сен-
тября разгрузили первый пароход. 
5-го сентября разгрузили осталь-
ные британские пароходы, и толь-
ко датский пароход закончил раз-
грузку 11-го сентября. Поэтому 
неоправданным является утверж-
дение А. И. Микояна, высказанное  
И. Д. Папанину, назначенному упол-
номоченным ГКО в Архангельск, что 
«…нынешнее руководство, к сожале-
нию, не справляется со срочной раз-
грузкой судов. Первый караван-6 
кораблей союзников разгружал-
ся очень долго»6. Опыт разгрузки 
последующих караванов показал, 
что они разгружались примерно в 
такие же сроки. Сразу после раз-
грузки британские пароходы стали к 
причалам архангельских лесозаво-
дов под погрузку экспортного пило-

Английские моряки, участники первых конвоев в 
Архангельске. 30 августа 2011 г., Марфин дом
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леса. Страна сразу 
стала расплачивать-
ся за поставки воен-
ных грузов. К тому 
же за два года Вто-
рой мировой войны, 
когда прекратилась 
внешняя торговля на 
Севере, скопилось 
большое количе-
ство нераспродан-
ного леса. Погрузка 
леса была законче-
на 8-15-го сентября. 
Датский пароход был 
загружен экспорт-
ной рудой. Всего  на 
британские суда было 
погружено 4 998 
стандартов пилоле-
са7.

Одновременно по распоряже-
нию Наркомата морского флота 
началась погрузка леса и на совет-
ские суда, направлявшиеся в Англию 
совместно возвращающимися бри-
танскими судами. Были загружены 
лесом 4 судна Мурманского паро-
ходства: «Севзаплес», «Алма-Ата», 
«Моссовет», «Сухона» и 2 суд-
на Северного пароходства: «Роди-
на» и «Буденный». Суда грузились в 
Архангельске и в Онеге. Кроме это-
го, на теплоход «Старый Большевик» 
Мурманского пароходства погру-
зили 2 147 т. генерального груза 
на экспорт8. 28-го сентября 6 судов 
«Дервиша» и 7 советских судов, 
составивших первый обратный кон-
вой QP-1, покинули Архангельск и 
10-го октября благополучно прибы-
ли в Англию. Пассажирский  «Ллан-
стефан Касл» увез интернированных 
в СССР польских военнослужащих. 
Первый конвой стал реальным вопло-
щением британско-советского воен-

ного сотрудничества.
Всего в 1941 г. в 

Архангельск пришло в 
составе 7-ми конвоев 
48 судов, доставивших 
152 253 т. грузов, в том 
числе 24 407 т. жидких 
грузов (бензин, спирт), 
24 777 т. вооружения, 
из них 699 самолетов 
и 466 танков и др.9 О 
важности этих поставок 
говорит тот факт, что 
в составе Западного, 
Резервного и Брянско-
го фронтов накануне 
немецкого наступления 

на Москву в конце сентя-
бря 1941г. имелось всего 
364 самолета и 770 тан-
ков, т. е. цифры вполне 

сопоставимые10. В то же время бри-
танские самолеты, пополнившие ВВС 
Карельского фронта и Северного 
флота, позволили установить баланс 
сил на Севере11. Все это подтверж-
дает важную роль военно-экономи-
ческой помощи от союзников в пер-
вый, самый тяжелый, год войны.

1 Супрун М.Н. Ленд-лиз и северные конвои 
1941-1945гг.- М.,1997.С.13,55.

2 Данные о судах взяты из кн. Арктические 
союзные конвои 1941-1945. Спб.,2000. С.115, 
118, 120, 121, 123.; количество привезенно-
го груза по данным Государственного архива 
Архангельской области (ГААО)Ф.340,Оп.14, 
Д .57,Л.1.

 3 Супрун М.Н. Указ. Соч. С. 60
4 ГААО.Ф340.Оп.14.Д.26.Л.1-6.
5 ГААО.Ф.340.Оп.1.Д.3026.Л.2.
6 Папанин И.Д. Лед и пламень. М.,1977. 

С.238.
7 ГААО,ф.340.Оп.14.Д.26.Л.1-6.
8 Там же
9 Красавцев  Л.Б. Морской транспорт Евро-

пейского Севера России (1918-1985), Архан-
гельск, 2003.С.138,139.

10 Битва под Москвой. Хроника,факты, 
люди: в 2-х кн.-М., 2002. Кн.1.С.11.

11 Супрун М.Н. Указ. Соч. С.52.

Английские ветераны у 
некрополей своих сослуживцев 
в Архангельске. Фото из книги 
«Арктические конвои», 2011 г.
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Я МЫСЛЮ – ЗНАЧИТ, жИВУ
В августе этого года в Архангельске 

отметил свой юбилей доктор историче-
ских наук, профессор, член Научного 
совета РАН, академик Российской ака-
демии естественных наук, член Прези-
диума РАЕН, автор около 400 научных 
работ, в том числе 19 книг,  Владис-
лав Иванович Голдин. Исследовате-
лю белого движения и интервенции на 
Севере в этом году исполнилось 60 
лет. В библиотеке им. Добролюбова 
прошел творческий вечер «Я мыслю – 
значит, живу». В рамках юбилея была 
организована выставка книг Владисла-
ва Ивановича. Ведущими вечера были 
профессора, доктора исторических наук 
А. В. Репневский и Ф. Х. Соколова. На 
этом замечательном юбилее собрались друзья, коллеги, одноклассники и одногрупни-
ки Владислава Ивановича, прозвучали теплые слова и поздравления в адрес юбиляра, а 
также его любимые песни в исполнении архангельского барда В. Петрова. Поздравления  
В.И. Голдину передали  министр образования, науки и культуры Архангельской обла-
сти Илья Игоревич Иванкин и ректор САФУ им. М. В. Ломоносова Елена Владимировна 
Кудряшова. 

Н. Леонов

УЧИТЕЛь, УЧЕНЫЙ, КРАЕВЕД...
28 сентября исполнилось 75 лет профес-

сору, почетному члену общества "Норд" 
Анатолию Александровичу Куратову. В 
этот день в читальном зале бывшей библи-
отеки ПГУ (ныне САФУ) прошла встреча, 
приуроченная к юбилею бывшего ректора 
ПГУ, ученого, учителя не одного поколения 
историков области, педагога, археолога  
А.А. Куратова. На встречу пришли его  
ученики, коллеги по работе, друзья уче-
ного. Свои поздравления юбиляру пере-
дал министр образования, науки и культу-
ры Архангельской области Илья Игоревич 
Иванкин. За многолетний научный труд и 
развитие исторического краеведения на 

Севере Анатолий Александрович награжден Почетной грамотой министер-
ства образования, науки и культуры Архангельской области. Организатор 
и ведущая встречи С.А. Коваль предоставила слово всем желающим высту-
пить. Свое доброе слово сказали маститые ученые Севера, профессора, 
доктора исторических наук С.И. Шубин, Ю.В. Кудряшов, Н.М. Теребихин.  
В произносимых поздравительных речах отмечалась большая роль ученого 
А.А. Куратова в науке и образовании на Севере.  ИС

Ректор САФУ Е.В. Кудряшова вручает 
имениннику поздравительный адрес и медаль

Торжественное мероприятие. 
Фото Н. Леонова
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ФЕСТИВАЛь 
ВЕТРЯНЫХ МЕЛьНИЦ

ОКУЛОВ Николай Федотович - наш спе-
циальный корреспондент в Мезенском райо-
не, журналист, поэт, автор нескольких сборников 
стихов и рассказов.

В Мезенском районе в рамках проекта правительства Архангельской 
области «Созвездие северных фестивалей» состоялся двухдневный фести-
валь ветряных мельниц.

В Архангельской области на сегодня сохранилось всего лишь восемь 
деревянных ветряных мельниц-столбовок, а четыре из них – в Мезенском 
районе. И не случайно здесь задумали провести мельничный фестиваль, 
когда было предложено принять участие в проекте «Созвездие северных 
фестивалей» под девизом «Вместе лучше». Тем более что одна из самых 
северных «ветрянок» мира – мельница Дерягина в Кимже по междуна-
родному (российско-нидерландскому) проекту, стартовавшему четыре 
года назад, уже восстановлена. 

Но начался фестиваль не сразу в Кимже, первый его день прошёл в 
деревне Погорелец, где также требуют к себе внимания две мельницы-
столбовки. Здесь с участием районных и областных СМИ, представителей 
Мезенского и Лешу-
конского районов, 
гостей из Архангель-
ска, Санкт-Петербурга 
и Нидерландов состо-
ялся деловой разго-
вор за круглым столом 
«Актуальные вопро-
сы сохранения ветря-
ных мельниц: успехи, 
проблемы, перспекти-
вы». Все его участни-
ки пришли к выводу, 
что надо действовать 
быстрее, эффективнее, 
привлекать к важному 
делу государственные 
структуры, сохранять 
вкупе с мельницами и 
другие сооружения, 
составляющие в дерев-

Участники Кимженского народного хора и глава 
муниципального района П.В. Кондратьев приветствуют 
гостей
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нях цельный историко-архитектур-
ный ансамбль. 

Второй день фестиваля – это уже 
был настоящий праздник в Кимже. 
Его организаторы провели экскур-
сии в Музей жита, сельскую школу 
ремёсел, в музей «Политов дом», 
показали выставку художественных 
и декоративных работ «Наша мель-
ница». А основным массовым дей-
ством фестиваля стало народное 
гулянье «У старой мельницы», куда 
люди прошествовали с песнями и 
частушками через всю деревню. 
От пёстрых старинных нарядов, от 
всего, что бросалось в глаза и зву-
чало, создавалось такое впечатле-
ние, что будто деревня вернулась в  
19 век. На праздник приехали гости 
не только из мезенских поселе-
ний, но и из соседней Лешуконии, 
Холмогорского района, Коряж-
мы, Архангельска, Северодвин-
ска, Новгорода, Санкт-Петербурга, 
Москвы, других городов и весей 

России, а также знакомый уже многим мезенцам по участию в проекте 
«Самые северные мельницы в мире» нидерландский специалист по мель-
ницам (эксперт-молинист) Пит Шиерик. Всех их встретили словами при-
ветствия участницы Кимженского фольклорного хора и глава Мезен-
ского района Пётр Кондратьев, который, не без основания, назвал 
проводимый фестиваль первым международным. Представители Коряж-
мы передали по эстафете Петру Владимировичу символ «Созвездия 
северных фестивалей», находившийся в этом городе с 13 августа. Заме-
ститель министра культуры, науки и образования Архангельской области 
Лидия Буторина зачитала послание от губернатора области и вручила 
Мезенскому району на вечное хранение уменьшенную копию «Созвез-
дия северных фестивалей». И затем звучали песни, частушки, исполня-
лись танцы, чествовались люди, внесшие свой вклад в восстановление 
Кимженской мельницы, победители конкурсов фестиваля, но кульмина-
цией праздника стал момент, когда у этой самой мельницы закрутились  
крылья, а через некоторое время житель Кимжи, новоиспечённый мель-
ник Павел Крупцов, осыпал всех первой житной мукой.

Фото автора

Народное гулянье «У старой мельницы»
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РЕСУРСНЫЙ ЦЕНТР  МОУ «ИЛьИНСКАЯ СРЕДНЯЯ 
ОБщЕОБРАЗОВАТЕЛьНАЯ ШКОЛА» ВИЛЕГОДСКОГО 

РАЙОНА АРХАНГЕЛьСКОЙ ОБЛАСТИ

Юридический адрес: 
165680, с. Ильинско- Подомское, ул. Ленина, д.7 
Телефон:  8(81843)3-13-35
Е-mail:   ipschoolres@mail.ru 
Сайт:   http://ipschoolres.narod.ru
Руководитель: Чевыкалова Ирина Леонидовна, 
за меститель директора по УВР Ильинской СОШ

Ресурсный центр создан 25 августа 2008 г. Он располагает хорошей материальной 
базой, включающей полностью оборудованный  компьютерный класс на 15 рабочих мест 
и  Интернет, что позволяет успешно решать педагогические задачи. Деятельность центра 
направлена на максимально возможное удовлетворение образовательных потребностей  
школы и общеобразовательных учреждений Вилегодского района, организацию пред-
профильной подготовки, оказание методической помощи педагогам школы и района.

Центр оказывает поддержку для ведения дистанционного обучения, участия в конкур-
сах, смотрах и каруселях по предметам школьного цикла как для школьников, так и для 
педагогов. 

 В 2010-2011 учебном году на базе Ресурсного центра прошли повышение квалифи-
кации по курсу «Информационные технологии в образовательном процессе» 27 педа-
гогов района. В течение учебного года  школа приняла участие в проекте министерства 
образования области «Мобильная регионально-муниципальная методическая служба».  
На конкурс  были выставлены 4 программы по повышению квалификации педагогов.  Все 

4 учебных модуля прошли конкурсный отбор и вошли в 
перечень программ по повышению квалификации педа-
гогов области.  Кроме этого, составлена и утверждена  в 
ОАО ИППК г. Архангельска программа «1С: Управле-
ние школой как основа для автоматизации деятельно-
сти образовательного учреждения» для руководителей 
образовательных учреждений.

На базе Ресурсного центра работает школьное науч-
ное общество «Юный исследователь» и объединение 
педагогов школы - клуб «Мастер».

Для более качественной подготовки учащихся к ЕГЭ 
ежегодно на внебюджетной основе проходят занятия по 

подготовке к ЕГЭ по школьным предметам. Уже не первый год на базе Ресурсного центра 
работает школа будущего первоклассника. В 2010-2011 учебном году ее закончили 22 
выпускника детского сада. 

На базе Ресурсного центра  ведется работа по про-
фориентации учащихся. В 2010-2011 гг. совместно с 
психологом школы разработан курс по профориен-
тации для учащихся 9-х классов «Я выбираю профес-
сию». Для выпускников традиционно проводится неде-
ля знакомства с профессиями райцентра, а в весенние 
каникулы  организуется  поездка в г. Котлас по учебным 
заведениям. Выпускники 9-х классов из всех школ райо-
на знакомятся с условиями обучения и проживания уча-
щихся в профессиональных училищах и лицеях города.
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ВТОРАЯ МОЛОДОСТь 
ДВУХСОТЛЕТНЕГО ХРАМА

ШЕПТЯКОВ Николай - председатель обще-
ственного движения «Северное трёхречье», член 
Вондокурского комитета.

– Перво-наперво спасибо надо 
сказать нашим селянам, тем, кто 
деньги (пожертвования) собрал, что-
бы водрузить луковицу, и ежеднев-
но посильно помогал и помогает во 
всех работах. Прихожанки Людми-
ла и Лидия (они считают свою работу 
богоугодной и не хотят афишировать 
свои фамилии) отлично справляются 
с покраской, ведь предварительно 
высветлили барабан. Как не назвать 
Василия Некрасова, тутошнего жите-
ля, – он прекрасный специалист по 
лесам, всем плотницким работам. 
Еще выражаем благодарность кол-
лективу СБУП за содействие в изго-
товлении самой верхней части коло-
кольни, собственно, символа церкви. 
Разумеется, соблюли все размеры, 
формы. Шпиль четырехметровый, а 
купол примерно три метра в диаме-
тре, – говорит председатель приход-
ского собрания при Свято-Троицком 
храме Николай Баев. – И, конечно, 
благодарим за помощь руководство 
и работников Приводинского ЛПУ 
МГ, без них подготовительную рабо-
ту и сейчас не смогли бы выполнить. 
Вот так, с мирской и Божией помо-

Двадцать пятого августа в деревне Вондокурье Котласского 
района произошло важное событие: на колокольню Свято-Троиц-
кой церкви водрузили новые купол и шпиль в сборе. Посмотреть на 
это действо и порадеть за очередной шаг по восстановлению хра-
ма собрались священники и прихожане, члены комитета по спасе-
нию здешней православной святыни, активисты-краеведы. 

щью, сегодня, в прекрасный летний 
день, и засияет над храмом купол, 
а на шпиле вновь обретёт свою, 
новую, жизнь ангелочек, как и было 
много лет назад … 

Газовики из Приводина давно 
шефствуют над восстановлением 
здешнего храма. И на этот раз без 
них – ну просто бы никак. Работа 
по подъему луковицы особая – без 
специального крана не обойтись. 
Таковой и пригнали сюда газови-
ки – мощный DEMAG.  Крановщи-
ком на нем многоопытный Влади-
мир Серебряков. Он же поднимал и 
луковицу с крестом на храм здесь в 
предыдущий раз, в 2009 году. Улы-
бается: «Дело знакомое, такую 
работу выполнял уже и в Великом 
Устюге, Красавине!» Он всё тщатель-
но сначала вымерил (вылет стрелы, 
свободный зазор для груза), прове-
рил ветер, предварительно вывесил 
груз, для 100-тонного крана пушин-
ку, но и при этом важен дотошный 
расчет действий.  

Верхолазные работы безупреч-
но выполняют три Алексея: Дерев-
нин, Безгодов и Чернышёв, работ-
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ники строительного участка ЛПУ МГ 
(им руководит Михаил Григоричев, 
немало тоже лично способствующий 
возрождению этой церкви). На подъ-
еме отдают приказания инженер 
Алексей Бушковский и лично сам 
исполняющий обязанности началь-
ника ЛПУ Владимир Байдин.

– Особая работа, несколько нео-
бычная, но важная, – комментирует 
Владимир Николаевич. – Наше пред-
приятие, как часть Газпрома, соци-
ально ориентировано, поэтому на 
такие просьбы, конечно, откликаем-
ся, нам под силу. Для подъема купо-
ла и его закрепления заранее изго-
товили специальную струбцину. 

Подготовка закончена, купол 
со шпилем плавно пошли вверх! 
Все наблюдатели в эмоциях: кто-
то просто затаил дыхание, дру-
гие тихо молятся, третьи снима-
ют действо на видеокамеру, как, 
например, Юрий Чаплинский – 
член Вондокурского комитета, 
он из Шипицына, приговаривая: 
«Радость-то какая всем: и веру-
ющим, и кто мимо по трассе про-
езжает!»  

Луковица, прилаженная пока 
в «вожжах», взмывает почти на 
40-метровую высоту. Ребята 
там наверху уже знают, как она 
должна быть ориентирована. Вот и 
спуск-примерка (надо отметить, где 
отпилить лишнее в брусе-крепеже). 
Еще необходимые несколько «Май-
на-Вира!» И вот совсем прозаиче-
ски сооружение ставится на своё 
место, точно попадая в отверстие в 
так называемом кружале – сверши-
лось! Но еще много работы по закре-
плению луковицы изнутри (для это-
го пока не прибит и отогнут один из 
листов ее обшивки, один из монтаж-
ников пролазит внутрь). 

Работа закончена, колокольня 
поверху приобрела первозданный 
вид. Всеобщее ликование в душах 
присутствующих. Вот несколько мне-
ний.       

– Самый верх звонницы мы с 
напарницей Людмилой Николаев-
ной покрасили еще в прошлом году, 
в тёплое время года. В этом окна 
готовили и ниши, где колоколам 
висеть – они тоже появятся непре-
менно! – рассказывает Лидия Ива-
новна (из Шипицына она). – Краску 
нашли самую крепкую – белоснеж-
ный акрил. Но перед ней еще ведь 
и штукатурили, и грунтовали. Всё 

на совесть, добротно делаем. В сен-
тябре еще немало сделаем, фронт 
работ есть – по окнам восьмигран-
ной пирамиды. Нам ведь приходится 
и укреплять многое там, где кирпичи 
вывалились, узор сохраняем... 

Больше всех, пожалуй, пережи-
вает, как сегодня всё получится, эмо-
ционально оценивает происходя-
щее Валентина Петровна Бирюкова, 
вдохновительница проекта по вос-
становлению храма: 

– Неимоверная радость! Как 

Недалек день, когда покрасят всю колокольню и снимут с 
нее леса, оцинкуют оставшиеся крыши – и засияет храм 
Святой Троицы во всём своём светлом великолепии
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величественно под-
нимали купол! Какое 
озарение и благоле-
пие вокруг! Их несет 
водружение лукови-
цы и шпиля с анге-
лом – на всю округу, 
на весь мир. Пома-
лу мы, члены Вон-
докурского комите-
та с добровольными 
помощниками и жерт-
вователями, меняем и 
улучшаем сей храм, 
облагораживаем его, 
приводим в боже-
ский надлежащий 
вид. Надо нам всем 
сделать так, чтобы не 
сектантские молель-
ные дома появлялись 
на нашей террито-
рии, а возрождались 
исконные православ-
ные церкви!

– Величайшую духовную радость 
испытываем мы сегодня, присут-
ствуя на воздымании купола звонни-
цы! Любовь Господа снизошла к нам 
всем. Всё сегодня совершается по 
Святой Воле и Благому Промыслу. С 
Божьего Благословения, по молитве и 
вере у православных сегодня насто-
ящий праздник. Перед началом про-
цедуры я отслужил соответствующий 
молебен «Всякие добрые дела». А 
чуть раньше, 17 августа, специально 
приезжал и освятил подготовленные 
к подъему флюгер-ангел и луковицу, 
– сообщает настоятель котласского 
Свято-Стефановского храма прото-
ирей Николай, благочинный Котлас-
ского округа. 

– Теперь появляется возможность 
работать по кровле звонницы (ее 
закроем хорошим железом), словом, 

будем спускаться все ниже и ниже, к 
земле, неуклонно преображая храм 
внешне, – уточняет Н. Баев. – Но 
хотелось бы и внутри все сделать 
первозданным, нужны реставраци-
онные работы. Бог поможет – всё и 
получится! Обязательно надо! Ведь 
здесь, в Вондокурье, веками (хра-
му за двести лет) намоленное место. 
Тут теперь разрастается жилая зона: 
до 60 дворов уже в нашей деревне, 
а с деревушками поодаль и все две-
сти шестьдесят  насчитываются. Как 
тут без прихода и церкви, медлен-
но, но неуклонно начинающей вто-
рую жизнь?!

Остается напомнить, история вос-
становления храма Святой Троицы в 
Вондокурье началась в 2006 году. 
Теперь здесь проходят и службы, 
особенно на Троицу. И каждый год в 
храме что-то меняется, улучшается.         

Прихожане на радостном событии. На переднем плане 
настоятель котласского Свято-Стефановского храма протоирей 
Николай, благочинный Котласского округа
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ПРАЗДНИК ДЛЯ ДУШИ, 
НО НЕ ДЛЯ РАЗУМА
ШУБИН Сергей Иванович - доктор историче-

ских наук, профессор САФУ имени М.В. Ломоносо-
ва, почетный работник высшего профессионально-
го образования, член общества «Норд».

Деревня Кельчемгора в Лешукон-
ском районе Архангельской обла-
сти  отметила в конце июля первый 
съезжий праздник в XXI веке. Празд-
ник был отлично организован и про-
шел на славу. На встречу съехалось 
более 300 земляков. И это при 28-ми 
постоянно проживающих сегодня в 
деревне жителях. Многие из гостей, 
съехавшихся из ближнего и дальнего 
зарубежья, различных городов и сел 
России, не встречались десятки лет. 
Было немало радостных, в том чис-
ле и неожиданных встреч, получили 
закрепление родственные, земляче-
ские связи. Деревня на это время при-
обрела будничный жилой вид, напо-
минающий свои лучшие годы. 

Члены оргкомитета: В.Н. Сигаре-
ва, И.А. Юдина, О.А. Варлачева, Н.В. 
Михеева, Н.В. Шарыгина, В.А. Порш-

нева, Г.Г. Брязгина - провели, можно сказать, титаническую работу по орга-
низации встречи односельчан. Общими усилиями с помощью администра-
ции МО "Юромское" много было сделано для благоустройства деревни, ее 
памятников, погоста, церкви, всей праздничной инфраструктуры. В дерев-
не был даже создан ТОС во главе с ветераном Лешуконского дорожно-
го участка, уроженцем Кельчемгоры В.В. Михалевым. Силами дорожников 
были приведены в порядок дороги в деревне, автобусная остановка, благо-
устроены места для свалок, впервые был сделан даже общественный туалет. 
Все постоянные жители и дачники дружно выходили на субботники. Поэтому 
праздник воспринимался как результат коллективных усилий.

В пустующих зданиях бывшего сельского совета и почтового отделения 
были представлены разнообразные выставки. Домашняя утварь, поделки 
мастеров и мастериц, семейные альбомы, старинные фотографии, картины 
местных художников, фотостенды, материалы по истории деревни, родосло-
виям практически каждого сельского дома – все вызывало большой интерес 
не только у гостей, но и у самих аборигенов. Нарасхват была книга «Наша 

Так приглашали гостей Кельчемгоры к чаю 
из самовара с сушками во время посещения 

выставок



Общественная жизнь 17 

№4(10)
октябрь 2011

Кельчемгора», подготовленная авторским коллективом, в который, наряду 
с автором этих строк, входили Ирина и Валентина Юдины, Ольга Варлаче-
ва, Галина Сидорова, Анна Пузырева, Владимир Шубин. А министр по реги-
ональной политике и местному самоуправлению Архангельской области  
А.Н. Беляев на страницах книги пожелал местным жителям, а в их лице и 
всем селянам не забывать свою малую родину. 

Сценарий центрального представления включал рассказ о трудовой жиз-
ни  земляков. Теплые, добрые слова нашлись для каждого, будь то механиза-
тор, речник или овощевод, педагог, медработник или культработник. Всем, 
о ком велся разговор, были приготовлены подарки, посвящались концерт-
ные номера. 

Поздравить Кельчемгору приехали лешуконцы, мезенцы, юромчане. 
Было много гостей, как говорится, из всех волостей. Зрители встречали арти-
стов бурными аплодисментами, тем более что в программе концерта было 
немало трогательных моментов, заставивших вспомнить былое. А закон-
чился второй день общим застольем, с представлением деревенских родос-
ловий. Трехдневная программа мероприятий в рамках праздника, предло-
женная оргкомитетом, была продумана настолько удачно, что позволила 
практически всем принять то или иное участие в мероприятиях,  проявить 
свои таланты и способности.

За праздничной мишурой нельзя было не обратить внимание на то, что 
многие земляки добились заметных успехов в профессиональной деятельно-
сти, в уровне благополучия. Подтверждением этому были десятки автомоби-
лей, проделавших сотни, тысячи километров для того, чтобы доставить гостей 
к празднику. Это было видно и по творческому потенциалу детей, внуков 
и правнуков земляков, принявших творческое участие в празднике, по их 
уровню общей культуры. Не случайно после праздника несколько человек, 
не бывавших до сих пор в деревне, высказали желание не только регулярно 
бывать на родине предков, но и обзавестись, по возможности, своим жильем 
в Кельчемгоре.  

Одним словом, праздник не оставил равнодушным никого, люди от всего 
сердца благодарили организаторов торжества и высказывали пожелания и 
предложения по организации новых встреч. Это был, действительно, ПРАЗД-
НИК ДЛЯ ДУШИ! 

Однако опустевшая после радостной встречи деревня к празднику разу-
ма не располагала. Сейчас в пяти околотках Кельчемгоры: Кольшине, Зару-
чье, Макшеве, Заозерье и Шиляве - проживает всего 28 человек. Среди них 
один работающий, на все пять околотков деревни - одна корова. И это при 
том, что в течение почти всего предшествующего XX века, несмотря на раз-
личные формы хозяйствования, Кельчемгора обряжала порядка 400 голов 
крупного рогатого скота и около 500 овец и коз, обрабатывала сотни гекта-
ров пашни и сенокосов. На рубеже 1920-1930-х годов в деревне прожива-
ло более 1150 человек населения, сейчас – 28! 

Столетиями наши предки отвоевывали у лесов, речных пойм гектары паш-
ни и лугов, а сейчас эти гектары дружно вновь зарастают лесом и кустарни-
ками. И такая демографо-хозяйственная динамика на Севере, к сожалению, 
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не исключение, а правило.  Чтобы не быть голословным, сошлюсь на недав-
ний номер газеты «Курьер Беломорья». «Этноцид поморов набирает обо-
роты, - сообщается в номере за 28 июля 2011 года, - …В Унежме (Онеж-
ский район) умерла последняя жительница Ольга Куколева, – рассказывает 
директор Кийского дома отдыха Алексей Степанов. – В этом старинном и 
некогда процветающем поморском селе дома сейчас стоят пустые, рыб-
ный склад развалился, только церковь на утесе еще держится... ». Заявляя 
о необходимости осваивать арктическое пространство, российское госу-
дарство, по сути, бросает на произвол судьбы коренных северян. Сегодня 
нетрудно себе представить еще более горькую участь Поморья, если б не 
юбилей М.В. Ломоносова. 

Зарубежные страны освоение Арктики начинают вести с укрепления сво-
их социально-демографических позиций в приарктических пространствах, 
путем развития инфраструктуры, многообразия льгот и привилегий северя-
нам. Не секрет, что Аляска в США является самым социалистическим шта-
том Америки. То же самое можно говорить о положении северян в Норвегии, 
Канаде, Финляндии, других странах. Почему же в России, имеющей бога-
тейший опыт освоения северных широт, все идет наоборот?  

Редакция журнала обращает вопрос автора статьи 
читателям с просьбой поделиться своими размышлениями 

о судьбе и перспективах Русского Севера. 
ждем ваших писем!

Земляки перед концертом (из архива оргкомитета)
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Вехи истории:
Коношская центральная районная больница как самостоятельная еди-

ница появилась в 1936 году и расположилась в поселке Коношеозерский, 
что в 5 км от райцентра. 

В 1961 году больница переехала в великолепное по тем временам трёх-
этажное здание стационара. Новое здание вселяло гордость в коношан, 
в глубине участка отдельно разместились инфекционное отделение и 
гараж.

 В 2005 году сдано под ключ новое современное двухэтажное здание. 
Здесь разместились хирургическое и акушерское отделения, оборудован-
ные современной медицинской техникой, полученной в рамках реализации 
национального проекта «Здоровье». 

Главная же составляющая успеха, сколько бы ни говорили о модернизации, были и 
всегда останутся люди. На сегодняшний день в больнице немногочисленный, но очень 
сплоченный и высокопрофессиональный коллектив, насчитывающий 479 человек. Из них 
38 врачей работают в главном стационаре райбольницы; 3 врача – в Подюжском поли-
клиническом отделении, по одному в Волошском и Тавреньгском ПО и 2 врача в Ерцев-
ском ПО. В районе функционирует 21 ФАП, где трудятся 17 фельдшеров и акушерок. 
Кадры решают все, особенно если молодые энергичные возвращаются на свою малую 
родину, или приезжие становятся коношанами. И всё же комплектация кадрами для 
Коношской ЦРБ остается самой важной задачей на сегодня.

СТРОГИЙ И ДОБРОжЕЛАТЕЛьНЫЙ НАЧАЛьНИК
Заместителю главного врача по КЭР Валентине Яков-

левне Юрьевой в сентябре исполнилось 65 лет. Из них 40 
посвящено медицине. Из этих четырех десятилетий более 
двух десятков лет - Коношской ЦРБ. 

Валентина Яковлевна - коренная коношанка, после 
окончания школы закончила АГМИ. Начинала работу как 
врач–невропатолог в Коноше. Спустя 4 года покинула 
малую родину - и начались её странствия: Иркутск, Москва, 
Одесса, Чита…

В коллективе Валентину Яковлевну нельзя не заме-
тить или проигнорировать. И не «по должности», скорее, 
за склад характера. Сама дисциплинированна «до мозга 
костей» и от коллег требует того же. Это самое первое, как 
часто бывает, – самое жёсткое впечатление. 

В обычной жизни эта небольшого роста, миниатюрная женщина обаятельной наруж-
ности вызывает невольное уважение как своей компетентностью, так и строгим и одновре-
менно доброжелательным подходом к людям. Трудно сочетаемые качества, но в характе-
ре Валентины Яковлевны они органично переплетаются. 

В своей жизни Валентине Яковлевне пришлось немало поездить по просторам нашей 
страны. За мужем – военнослужащим, как нитка за иголкой… Жизнь на колесах каза-
лась уже чем-то привычным. Частые переезды не способствуют «обрастанию» какими-то 
габаритными вещами, что в обычной жизни покупаются один раз и на всю жизнь. Но это 
обстоятельство не особо напрягало в молодые годы. Тем более, что Валентина Яковлевна 
всегда была легка на подъем, да и изменить что-либо была не в силах. 

Но два десятилетия назад судьба вернула Валентину Яковлевну на малую родину, 
где все знакомое, ласковое и напоминает детство… И осели на родной земле, свили так 

КОНОШСКОЙ БОЛьНИЦЕ - 
СЕМьДЕСЯТ ПЯТь!

Валентина Яковлевна 
Юрьева
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«мечтаемое гнездышко»… Почувствовала наконец-то Валентина Яковлевна, что такое 
стабильность и оседлость.

За годы «скитаний поневоле» и на юге довелось пожить, и на востоке. И в столице 
нашей Родины, хоть и недолго. Такие разные люди, со своим укладом, традициями и усто-
ями. Что осталось в воспоминаниях? Хорошие друзья и куча рецептов со всех уголков 
земли. Так, «сырые» салаты до сих пор из меню не пропали, а синенькие, например, вспо-
минаются, но уже не готовятся. Южные земли запомнились повальным консервировани-
ем, восточные – специями и степями, столица – многолюдьем и спешкой. 

 Сорок лет – солидный кусок жизни, сравнивать сегодня больницы, амбулатории и 
госпитали уже неактуально. 

-А люди? Лучше-хуже? 
-Не знаю даже, - сказала Валентина Яковлевна. – Просто другие! Пример? Если на 

прием с травмой приходит обычный пациент, то о причине травмы скажет – избили. Воен-
нослужащий в этой же ситуации говорит – упал с крыльца. Почти анекдот, но в жизни так 
и бывает…

- Что пожелать больнице в юбилей? Кадров и стабильности. А каждому в отдельности 
– уверенности в завтрашнем дне. Уверенности в том, что завтра не только наступит, но и 
каждый из нас сможет прийти на любимую работу, получить приличную зарплату и обе-
спечить свои семьи. С юбилеем, коллеги!

УВАжАЕМЫЙ ЧЛЕН КОЛЛЕКТИВА
Главная медицинская сестра – должность ответственная, тре-

бующая одновременно и твердости характера, и объективного 
взгляда, упорства, настойчивости и коммуникабельности, компе-
тентности и понимания… Все эти качества удивительно сочетают-
ся в одном человеке - Галине Яковлевне Чирковой. 

- Требовательная, но справедливая, - сказала о начальнице 
старшая сестра терапии Е.К. Рябинина. - Помогает всем и всегда, 
очень добропорядочна в любой ситуации. Хотя и «шумкая» ино-
гда, но не во вред делу или людям. Красивая, умная, хозяйствен-
ная женщина. Легкая на подъем и активная по жизни…

В Коношской ЦРБ Галина Яковлевна появилась в марте 1983 
года. Коренная вельчанка до Коноши четыре года работала на 
родине. Дома и стены помогают, тем более, что работа хирур-
гической сестроы была по душе. Но молодость требует перемен, 
и Галина переезжает в Мурманск и устраивается в госпиталь. 
Суровые снега и постоянная ночь – так мне почему-то представ-

ляется Мурманск. 
- Не правда! – тут же возражает Галина Яковлевна. – Есть там и 

лето, даже загорали иногда… Зато город красивейший, мне там очень нравилось. 
Следующим этапом в жизни, пожалуй, самым ответственным и опасным, стал Афга-

нистан. Два с половиной года службы под Кабулом – суровый экзамен, и не каждый на 
него решится. Операционная медсестра в 60 км от линии огня – это и ответственность, и 
постоянное напряжение. К тому же свою роль играли и такие факторы, как чужая страна, 
жестокий для северянки климат. 

Что вспоминается сегодня из той, «военной», жизни? Встречи с однополчанами через 
каждые 5 лет. Особенно последняя, через 30 лет расставания. Многих уже не стало, кто-
то болен… 

- Госпитальное братство – это особая каста, - говорит Галина Яковлевна. - И дружба 
там рождается какая-то особенная… Чем различаются коллеги-медики там и здесь? Не 
знаю, просто там, в Афгане, мы другие. Ответственностью друг за друга, умением взять 
большую часть тяжести службы на себя. Прожили мы эти 2,5 года вместе: горести вместе, 
переживания, а сегодня и воспоминания общие…

- Бои? Потоки раненых шли к нам уже после сортировки, но стояли близко, частенько 

Галина Яковлевна 
Чирикова
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была слышна стрельба. Кабула почти не видела, не любила я почему-то в город выходить.
- Страшно?
- По первости, потом – скорее, привычно, чем страшно. 
- Как Коноша после Афгана?
- Честно сказать, мне никогда не нравилась Коноша. Вспомним 1983 год. Всюду дере-

вянные домишки, один старше и страшнее другого, поломанные мостки и везде и всюду 
грязь, грязь… Очень не хотелось сюда ехать, но мужа перевели, так куда же денешься. 

Приехав в 1983 году в Коношу, обживалась Галина Яковлевна трудно, но уверенно и 
основательно. Работала хирургической медсестрой, затем стала старшей. Еще немного, 
и в 1992 году до главной «доросла». 

- Прошло 25 лет, как Вам наша Коноша сегодня? Всё еще в вельскую сторонушку тянет?
- Уже нет! Сейчас мне кажется, что нигде больше мне бы так хорошо не жилось. Всё 

родное, близкое, наше, коношское…
- Галина Яковлевна, в заключение скажите несколько слов о ком-то из коллектива в 

канун юбилея.
- Первой в голову приходит мысль о коллегах медсестрах, но… Я думаю, справедли-

вости ради, именно сегодня следует сказать несколько добрых слов о наших работниках 
пищеблока: кормильцах – поварах. Комиссия, не так давно приезжавшая в ЦРБ, высоко 
оценила работу коллектива пищеблока. А если взять во внимание «возраст» оборудова-
ния и тяжесть тары, то труд поваров без преувеличения можно назвать геройским. 

Незаслуженно мало мы обращаем внимание на работу вспомогательных служб, а 
ведь без них лечебный процесс представить довольно трудно. Если не невозможно. 

Как-то вызвали меня на работу в четыре утра. Тишина больничного городка, 3-4 све-
тящихся окна. И только в здании кухни кипит работа, повара уже на месте. Почему так 
рано? Чтобы всё успеть, хорошо, питательно и вкусно приготовить. Заметьте – рабочий 
день у них по графику с 6 утра!

Ольга Александровна Тихонова, Нина Михайловна Вострокнутова и Валентина 
Михайловна Исакова – вот наши работники «горячего» цеха. Ответственны и дисципли-
нированны, душой болеют за своё дело. 

Раз уж мы заговорили о кухне, не упомянуть еще одного человека просто невозмож-
но. Из ничего готовить обед могут только в сказках. Вот этим «ничего» и снабжает кух-
ню Владимир Иванович Тельных. А в продуктах он знает толк, ведь сам готовит – пальчи-
ки оближешь! 

Закончить повествование я хочу воспоминанием одной из пациенток нашей больни-
цы - Валентины Вячеславовны Черепахиной.

- В детстве я слышала непонятное выражение, очень часто его повторяли – «на пятом». 
Только когда подросла, поняла, что это больница… 

Больница «на пятом». В этом выражении скрывалось какое-то волшебство, что даже 
сейчас тревожит душу. Сколько жизней спасла, сколько радости вернула, скольким пода-
рила новую жизнь… или вернула жизнь эта волшебная больница «на пятом»! Не сосчи-
тать и тех медиков, которые отдавали свое умение и тепло сердечное, чтобы «все было 
хорошо»!

Видимо, у врачей несгибаемое жизнелюбие, поэтому они среди вечных наших «сто-
нов и болячек» сохраняют свои сердца светлыми. 

 А. Козловская, член Союза журналистов России

Адрес: 164010, п. Коноша, Архангельская область, пр. Октябрьский, д. 105
Главный врач: Шабалина Екатерина Витальевна (2-11-79)

Зам. главного врача по МОН: Зайцева Л.В.(2-19-01)
Зам. главного врача по лечебной части: Селезнева М.О. (2-18-44)

Зам. главного врача по КЭР: Юрьева В.Я. (2-25-60)
Зам. главного врача по АХЧ: Жаров Ю.А. (2-19-86)

Специализация: здравоохранение.
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КОНТРРАЗВЕДЧИК
СУРОВЦЕВ Сергей Викторович - подполковник ФСБ в отставке, писатель, 

художник.  Автор 8 книг об Архангельске, интересных людях и событиях. 

Родился будущий контрразведчик 3 июня 1911 года в маленьком городке 
Кемь Архангельской губернии, в семье таможенного чиновника Мартынова 
Николая Лукича. После его неожиданной смерти мать Анна Александровна 
с трехлетним сыном  уехала в Архангельск, где вскоре вышла замуж за руб-
щика маймаксанского лесозавода Михеева Арсения Кузьмича. Отчим усы-
новил мальчика, и в шестнадцать лет Анатолий поменял фамилию Мартынов 
на Михеев. Детство он провел в Соломбале, а окончил архангельскую уезд-
ную школу на улице Урицкого,5 (ныне школа «Ксения»). 

Осенью 1928 года Михеев А.Н. по разнарядке РК ВЛКСМ направля-
ется в Ленинградскую военно-инженерную школу и становится кадровым 
военным. В 1931 году он едет в г. Днепропетровск, где служит в должно-
стях командира взвода и роты саперного батальона. В г. Саратове являет-
ся курсовым командиром и руководителем 4-й пограничной школы НКВД. 
Затем проходит месячную стажировку в качестве начальника погранзаста-
вы на западной границе СССР.

В 1935 г. командование направило перспективного офицера в Москву, 
в Военно-инженерную академию Красной Армии имени В.В. Куйбышева. В 
характеристике слушателя Михеева А.Н. отмечается, что он является отлич-
ным командиром, обладает твердой волей, исключительной решительностью 
и инициативой. Был представлен к досрочному присвоению воинского зва-
ния и рекомендован к выдвижению на руководящую работу.

Для преподавателей очевидно, что молодой офицер обладает отменны-
ми способностями и является личностью неординарной. С 4-го курса ака-
демии майор Михеев  был откомандирован в распоряжение НКВД и после 
краткосрочной учебы на высших курсах  контрразведки назначен начальни-
ком Особого отдела Орловского военного округа. За образцовую службу 
награжден орденом Красной Звезды. Его карьера развивалась стремитель-
но. Тогда чекисты росли быстро – этому способствовало и то обстоятельство, 
что в 1937-1938 годах подозрительный Сталин, наряду с военными кадра-
ми, значительно выкосил и ряды сотрудников ОГПУ и НКВД. 

Обстановка в стране в то время была нервной и напряженной – и не только 

Сегодня мы открываем новую рубрику, посвященную именам, увековеченным 
на мемориальных досках. Такие имеются во всех городах. Почему геолог, милицио-
нер, ученый или человек другой профессии увековечен на памятной доске, за что его 
люди помнят и чтят его память? В новой рубрике мы будем рассказывать о таких 
людях. И первый рассказ о нашем земляке-комиссаре госбезопасности А.Н. Михее-
ве, имя которого выбито на неброской, но оригинально, с художественным вкусом 
выполненной мемориальной доске, находящейся в центре Архангельска, на Троицком 
проспекте.
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из-за кровавого террора, проводимого ведомством Ежова, которому повсю-
ду мерещилось вредительство: тысячи людей были подвержены репрессиям. 
В Москве, Ленинграде и других крупных городах уже распростерла свои 
щупальца немецкая агентура, с целью получения шпионской информации 
о потенциале Красной Армии и создания так называемой «пятой колонны» 
для подрывной работы изнутри. 

Ситуацию в органах НКВД в ту пору может проиллюстрировать такой 
факт. В середине 1938 года Сталин предложил знаменитому Валерию Чка-
лову, своему любимцу, занять место главы НКВД, но тот отказался – было 
ясно, что свободолюбивый летчик совершенно не подходит для этой неод-
нозначной работы. Ежов еще находился на этом посту, а его заместитель 
Берия спал и видел себя в роли наркома внутренних дел. 25 ноября 1938 
года Сталин подписал указ о смещении Ежова – он был обвинен в измене 
Родине и расстрелян. Вместо него он назначил Берию, который недолюбли-
вал Чкалова. Причины для недовольства были и у Сталина, которому отказа-
ла жена Ежова – Евгения. Ухаживаниям вождя избалованная женщина пред-
почла роман с красавцем-летчиком.

15 декабря 1938 года в авиакатастрофе при странных обстоятельствах 
Чкалов погиб. Одной из версий было умышленное убийство летчика. Он  
вылетел на опытном самолете И-180, имевшем массу неполадок, включая 
некомплектный двигатель и бракованные крылья. Причем о плохом состоя-
нии самолета было известно руководству НКВД и страны. После трагедии 
были приняты запоздалые меры: директор авиазавода, целый ряд инжене-
ров, пилотов и сотрудников НКВД были арестованы и расстреляны: всего 46 
человек. 

В сентябре 1939 года нарком внутренних дел Берия назначает Михеева 
начальником Особого отдела Киевского военного округа. По свидетельству 
сослуживцев, контрразведчики в то время занимались пересмотром след-
ственных дел на бывших военнослужащих, и Анатолий Николаевич прояв-
лял настойчивость в реабилитации невинно пострадавших. В августе 1940 г.  
полковник Михеев стал начальником 4 отдела Главного управления госбе-
зопасности НКВД СССР, а в феврале 1941 года, после создания органов 
военной контрразведки в Наркомате обороны, – начальником 3 Управления 
Народного комиссариата обороны СССР. 

На высоком посту руководителя военной контрразведки Советского Сою-
за Михеев А.Н. проявил себя как талантливый организатор и профессионал. 
В связи с надвигающейся угрозой войны с Германией, по его инициативе в 
военных округах были созданы специальные контрразведывательные под-
разделения по борьбе с гитлеровским абвером. Военной контрразведкой 
совместно с территориальными органами госбезопасности было ликвидиро-
вано несколько немецких резидентур, разоблачен ряд кадровых разведчи-
ков абвера, реализованы широкомасштабные операции по захвату глава-
рей националистического подполья.

22 июня 1941 года Германия вероломно напала на Советский Союз.  
В июле тридцатилетнему Михееву А.Н. было присвоено звание комисса-
ра госбезопасности 3 ранга, что соответствует нынешнему званию гене-
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рал-майора. По личной просьбе он направляется на Юго-Западный фронт 
в должности начальника Особого отдела НКВД. В первые дни войны обста-
новка на фронте складывалась не в пользу нашей армии, которой с тяже-
лейшими боями и огромными потерями приходилось отступать. Не хватало 
оружия, танков, самолетов, грамотных командиров, сотни тысяч красноар-
мейцев попали в плен к врагу.

Военные контрразведчики под непосредственным руководством началь-
ника Особого отдела фронта уничтожали диверсантов, обезвреживали вра-
жеских агентов, принимали личное участие в кровопролитных боях на всех 
участках фронта. Одни группы собирали военных и вели их на передовую, 
другие – поддерживали порядок на железнодорожных станциях и перепра-
вах через Днепр. В сентябре 1941 года ситуация на Юго-Западном фрон-
те стала угрожающей. Танковые группы вермахта окружили большую часть 
наших войск – командующий фронтом и его штаб потеряли управление 
воинскими подразделениями. 

20 сентября колонна руководства фронтом, в которой следовали члены 
Военного совета, командующий, начальник штаба и большая группа коман-
диров, в том числе Михеев со своими особистами, была окружена немцами в 
роще Шумейково, юго-западнее Лохвицы. Вырваться из вражеского кольца 
удалось не всем. В первые же сутки погибли командующий Кирпонос М.П., 
начальник штаба Тупиков В.И. и член Военного совета Бурмистенко М.А. 
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Из воспоминаний тогдашнего сотрудника Особого отдела (впоследствии 
генерал-майора) Белоусова М.А.:

«Начальник Особого отдела Михеев А.Н. в бою в роще Шумейково был 
ранен в ногу, но, опираясь на палку, продолжал поднимать людей и водить 
их в атаку. К ночи группе раненого Михеева А.Н. в составе 7 человек уда-
лось вырваться из рощи Шумейково, но рано утром 21 сентября в двух кило-
метрах от села Исаковцы Сенчанского района в поле появились немецкие 
танки. Гранат ни у кого не было. Михеев со своими товарищами пытался 
укрыться в соседнем овраге, но «тигры» преследовали их до самого обры-
ва… Вся группа героически пала в том неравном бою с фашистами».

Вблизи рощи Шумейково, на том месте, где командование Юго-Запад-
ного фронта с небольшой группой военных контрразведчиков приняло свой 
последний бой, в 1976 году сооружен монумент в честь советских воинов, 
сражавшихся с немецко-фашистскими захватчиками на Украине летом и 
осенью 1941 года. В 1983 году Юлиан Семенов написал художественно-
документальную книгу «Комиссар госбезопасности» – о яркой жизни и судь-
бе Анатолия Николаевича Михеева. В 2000 году на здании Архангельско-
го управления ФСБ России установлена мемориальная доска с барельефом 
нашего героического земляка.   

АНГЛИЙСКАЯ НАГРАДА СОВЕТСКОГО КАПИТАНА
Анатолий Николаевич Сахаров родился в 1905 году в 

семье моряка. Его отец, Николай Максимович, был капи-
таном, участвовал в экспедиции Г. Я. Седова к Северно-
му полюсу в 1912-1914 гг. Анатолий Николаевич пошел по 
стопам своего отца и связал свою жизнь с морем. Во вре-
мя Великой Отечественной войны он был участником север-
ных конвоев QP-4 и PQ-18. Особую роль в его жизни сыграл 
конвой PQ-18, в котором Анатолий Николаевич был капита-
ном парохода «Сталинград». Пароход доставлял в Архан-
гельск танки, боеприпасы и продукты питания. 13 сентября 
1942 года «Сталинград» был торпедирован и вскоре зато-
нул. Большая часть спасательных шлюпок была уничтоже-

на, капитан Сахаров и вся команда оказались в ледяной воде. 
Спустя 40 минут их подобрали английские моряки с госпитально-спасательно-
го судна «Кэпленд». Оправившись, А. Н. Сахаров повел английский корабль 
в Архангельск в качестве лоцмана. Этот подвиг капитана был отмечен англий-
ским королем Георгом 6-м, который наградил его именным крестом «За бое-
вые заслуги». По возвращении в Архангельск капитан Сахаров был освобожден 
от занимаемой должности – за утрату судна, носящего имя Сталина. В те годы 
за этим могло следовать самое суровое наказание – вплоть до смертной казни, 
но Анатолия Николаевича всего лишь уволили с должности капитана и он про-
должил служить Родине в качестве лоцмана до конца войны.Скорее всего, свою 
роль здесь сыграла королевская награда и нежелание советского руководства 
портить отношения с Англией. После войны А.Н.Сахаров долгое время работал 
ледовым капитаном и умер в 1953 году.

Л. Сахарова - Ивонинская
Фото из архива Северного морского музея

А.Н.Сахаров
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22 сентября свой 85-й день рождения отметил Лев Александрович Варфоломеев, 
почвовед, архангельский краевед, член Русского географического общества, почетный 
член Докучаевского общества почвоведов.

Есть в Архангельске люди, которые являют собой лицо нашего города. Они собирате-
ли и хранители нашей истории, они - память и совесть общества, они – из плеяды чисто-
кровной русской интеллигенции. Лев Александрович – один из немногих.

- Лев Александрович, расскажите, кто были Ваши родители.
- Мама, Марья Васильевна, была учителем начальных классов, потом школьным 

библиотекарем. Папа, Александр Николаевич, учитель истории, директор школы. Отец 
закончил духовную семинарию. После многолетней учительской работы поступил в педа-
гогический институт, был в числе первых его выпускников. У отца была очень насыщен-
ная жизнь, он полностью отдавался работе. Его жизненный путь нашел отражение в книге 
«Учительские были». Родители были в моей жизни первыми и главными учителями.

- Какой был довоенный Архангельск, чем он отличался от современного города?
- Архангельск в то время жил Двиной, морем и лесом. Вот выйдешь сейчас на берег, а 

на реке пусто. Раньше все было в большом движении, река просто кипела. В архангель-
ский порт заходили морские корабли, они казались нам громадинами. Тут же были бело-
палубные речные пароходы, которые ходили вверх по реке. А еще колесные пароходы, 
пригородные «макарки», катера, карбасы. По пригороду курсировало больше двадца-
ти рейсов, и с причала у Поморской один за другим отходили суда. Кроме того, по реке 
сплавляли лес, работали все лесозаводы. Река была настоящей труженицей. Все это сей-
час исчезло. 

Тогда не было моста, и связь с железнодорожным вокзалом на другом берегу поддер-
живалась теплоходами «Москва», «Ильич», «Балхаш». Когда приходили поезда, людям 
надо было перебраться на правый берег. Зимой поверх льда налаживали переправу, что-
бы по ней могли проехать машины. Тогда же приезжали ненцы, ставили чумы, перевози-
ли на нартах. Еще были мальчишки, которые подрабатывали саночниками. Весной, когда 
начинался ледоход и возникали сложности с переправой, помогали в перевозке ледоко-
лы. Часто город подтопляло во время половодья. То есть вся жизнь людей была завязана 
вокруг реки.

- А близость моря чувствовалась? 
- Конечно, ведь в порт постоянно приходили с промыслов морские суда. В холодильник, 

который был построен при непосредственном участии отца Ксении Гемп – Петра Герардо-
вича Минейко и находился в районе Набережной-Серафимовича, сгружался весь про-
мысловый товар. И наоборот, когда суда уходили в море, можно было наблюдать, как из 
холодильника идет погрузка продовольствия на корабль. Чувствовалась и близость Аркти-
ки. Помню, как провожали и встречали всем городом арктические корабли. 

- Как менялся облик города?
- Город был преимущественно деревянным, но в 1930-ые годы уже ощущался строи-

тельный бум. Строили в основном деревянные здания, а кирпичные надстраивали. К боль-
шому сожалению, уходили многие памятники истории и архитектуры. Так, снесли кафе-
дральный собор, на его месте построили театр. Кроме того, город прирастал числом 
жителей. Какой это был народ? Для нужд производства привлекали «вербованных» - их 
расселяли по баракам в рабочих окраинах. Позднее для них стали строить двухэтажные 
деревянные дома. Много было репрессированных. Из политических ссыльных образо-
валась прослойка архангельской интеллигенции, в среде которой были физик Борис 

ХРАНИТЕЛь 
СТАРИНЫ ДАЛЕКОЙ...
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Розинг, археолог, этнограф и библиограф Васи-
лий Смирнов, поэт, художник Борис Зубакин, 
историк Николай Новомбергский, живописец и 
музыкант Николай Фурсей, выдающийся рус-
ский хирург архиепископ Лука (Войно-Ясенец-
кий) и многие другие интересные люди. Они 
оставили заметный след в истории нашего горо-
да.

- Какие ощущения детства остались в памяти? 
- Ощущения детства? И лето было теплее, 

и зима морознее… Мы сами себя занимали, 
многое держалось на энтузиазме, самодея-
тельности. Например, группа мальчишек мог-
ла сделать футбольное поле, создать коман-
ды, расписать соревнования. И в школе жизнь 
тоже бурлила. Огромное влияние оказывали на 
нас преподаватели-мужчины. Навсегда оста-
лись в памяти имена учителей: математика Ива-
на Ноговицина, физика Андрея Огородникова, 
литератора Павла Загвозкина (последние двое 
погибли во время войны). В школе много внимания уделялось физической подготовке; 
мы сдавали нормы, зарабатывая значки «ГТО» и «ПВХО», «Ворошиловского стрелка». 
Много читали. Любимые писатели детства – Джек Лондон, Жюль Верн, Александр Дюма, 
Николай Островский, Илья Бражнин…  В 1938 году издали сборник сказок Писахова, и 
всякий школьник знал его Сеню-Малину. Популярен был Михаил Зощенко, некоторые 
его высказывания в народе постоянно «передергивали». 

- Помните ли Вы первый день войны?
- Первый день войны у меня зрительно связан с Марфиным домом (тогда это был Театр 

юного зрителя и располагался он на Троицком проспекте). Вместе со своим другом Ваней 
Дедухом я в это воскресное утро получил билет в ТЮЗ на открытие областной олимпи-
ады детской художественной самодеятельности. Лишь вернувшись домой, мы узнали о 
выступлении Молотова и об объявлении войны. И уже непонятно, по какому-такому наи-
тию мы с Ваней вечером сходили в ближайший лесок к Заостровью и принесли к зданию 
школы вместе с небольшим комом земли маленький стволик ивы. Так появился живой объ-
ект – память о начале войны. Приживалось деревце трудно. Перебаливая, оно стало для 
нас и близких чем-то вроде барометра и талисмана не только начала, но и хода войны. 
Потом, уже из армии, я справлялся, растет ли ивка, а родные отвечали, что растет и «при-
ближает» к Победе. Жив этот талисман, живо мое деревце. Недавно навестил его. Высо-
кая ива, разросшаяся, однако неухоженная, начавшая подсыхать на пустыре, возникшем 
после сноса старой, родной мне школы…

- А помните, как Вас призвали в армию?
- Это было в 1943 году, я учился в 10-м классе 9-й мужской школы. Стоял у доски, ког-

да в класс заглянул директор и сказал, что звонил отец, пришла повестка в армию, наза-
втра уже эшелон. Взяли меня, как и многих моих сверстников, прямо из-за парты и отпра-
вили на Дальний Восток. Вторую мировую войну мы завершали на сопках Маньчжурии.

- Лев Александрович, Вы после окончания школы выбрали своим делом изучение 
естественных наук. Закончили два института, аспирантуру, стали кандидатом наук. Инте-
ресно было заниматься изучением почв?

- Мы должны понимать главное, что почвоведение – это фундаментальная наука. 
Кстати, история ее развития связана с именем М. В. Ломоносова. Именно он в работе «О 
слоях земных» (1763) первым высказал идею значительной роли растений и их остатков 
в образовании почвы. Возникновение современного почвоведения связано с именем про-
фессора Василия Васильевича Докучаева, который впервые установил, что почвы имеют 
чёткие морфологические признаки, позволяющие различать их, а географическое рас-

Лев Александрович Варфоломеев
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пространение почв на поверхности Земли так же законо-
мерно, как это свойственно растениям и животным. Через 
почвоведение осуществляется переход к экологии, к уче-
нию о биосфере. То, что было заложено Докучаевым, 
было подхвачено и развито его учеником Вернадским. 
Другой ученик Докучаева - Н. М. Сибирцев создал пер-
вый учебник по генетическому почвоведению. Так, зани-
маясь своим делом, я пришел к изучению истории семьи 
Сибирцевых. 

- Известно, что во многом благодаря интересу к семье 
Сибирцевых, Вы подружились с Ксенией Петровной Гемп.

- Ксения Петровна близко знала Иустина Михайло-
вича Сибирцева, я же по роду своей деятельности боль-
ше интересовался Николаем Михайловичем. В 1970 
году она, возглавлявшая тогда Архангельский отдел Гео-
графического общества, организовала со своим мужем 
Алексеем Германовичем вечер воспоминаний о братьях 
Сибирцевых – выдающихся уроженцах Архангельска: 

историке-палеографе Иустине Михайловиче и геологе, 
почвоведе Николае Михайловиче. Эти незаурядные люди 

заинтересовали меня. Захотелось узнать о них больше, равно как и о семье, в которой 
они выросли. Благодаря услышанному из уст Ксении Петровны, я значительно продви-
нулся в этом деле.

- Ваша книга «Сибирцевы – семья архангельская» - уникальное исследование, одно 
из лучших в числе краеведческих изданий. Своим трудом Вы увековечили память о целой 
семье.

- Семья учёных-естествоведов, историков, богословов и педагогов, оставивших замет-
ный след в научной, общественной и духовной жизни Архангельска и России, достой-
на того, чтобы о ней помнили. Эта семья – настоящий университет. Глава семьи Михаил 
Иванович - педагог-естествовед и богослов, литератор, протоиерей; Иустин Михайлович 
- историк, археограф и палеограф, краевед; Николай Михайлович - почвовед, геолог, 
агроном, профессор; Константин Михайлович - богослов, преподаватель Архангельской 
духовной семинарии; Александр Михайлович – литературовед, преподаватель словес-
ности; Евгений Михайлович - ботаник, почвовед.

К сожалению, Архангельск в 1991 году утратил название переулка Сибирцевых, его 
снова переименовали в Банковский. А ведь еще к 400-летию города ходатайство о при-
своении переулку имени Сибирцевых исходило от филиала Географического общества и 
было поддержано рядом учреждений и общественных организаций. В здании Соловец-
кого подворья, в доме № 1 по переулку до конца своих дней жил Иустин Михайлович 
Сибирцев, который занимался архивами православной церкви, неотделимыми от исто-
рии Соловецкого монастыря. Многие горожане тогда не согласились с решением город-
ских властей, в их числе была и Ксения Петровна Гемп. Я и сегодня считаю, что имена 
замечательных ученых-архангелогородцев не должны были исчезнуть с карты города.

- Что Вас беспокоит в современной России?
- Беспокоит затянувшаяся неопределенность. Куда идет страна? Все время мы жили 

в ожидании чего-то лучшего, сейчас нельзя сказать об этом с уверенностью. Причина - 
крайнее расслоение общества.

- Вы верите в Бога?
- Я атеист по воспитанию и естественник по образованию. Но недавно пришел к стро-

ящемуся храму и отдал деньги «на кирпичи» во благо построения кафедрального собора. 
Потому что жизнь восьми предшествующих поколений в моем роду была связана с пра-
вославным служением в церкви.

Беседовала Ольга Кононова

Варфоломев Л.А. Выступает 
у доски Сибирцевых
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НА РОДИНЕ 
М.В. ЛОМОНОСОВА
КАРьЯЛАЙНЕН Валерий Григорьевич - крае-

вед, член общества «Норд», постоянный читатель и 
автор "Известия Русского Севера" журнала.

Родился Михайло 8 (19) ноября 1711 г. в деревне Мишанинской Куро-
стровской волости Двинского уезда Архангелогородской губернии в семье 
помора Василия Дорофеевича Ломоносова и его супруги Елены Ивановны 
(урождённой Сивковой).

В детстве Михайло особо ничем не отличался от своих сверстников, если 
только тягой к учёбе. Сосед Иван Афанасьевич Шубный и местный дьячок 
Семён Никитич Сабельников учили юного Ломоносова грамоте и счёту. Шло 
время... 

В 1720 г. умерла мать Михайла, отец женился вторично, через три года 
мачеха также умирает.

В то же время Михайло уже помогает отцу в нелёгком поморском труде: 
они вместе ходят в море на лов рыбы на промысловой лодке.

В 1724 году отец Ломоносова женится в третий раз, в доме появляется 
очередная мачеха.

В 1727 г. отец Михаила построил гукор «Святой Архангел Михаил», про-
званный за хороший ход «Чайка». Юного Ломоносова не радуют успехи 
отца, пытливый ум юного Михаила ищет ответ на волнующий вопрос: как 
устроен мир?  

По всей видимости, отец и мачеха требовали от Михайла большего усер-
дия в домашних делах, а душа юного помора рвалась познать мир, утвер-
диться в нем. Ещё живы были в Поморье предания о визитах Петра I на Север. 
Михаилу очень хотелось открыть что-то новое.  Не правда ли, мы все в юно-
сти стремимся изменить что-то в этом мире.

Увы, не всем это по плечу, далеко не всем…
Вот как сам Ломоносов вспоминает о своем детстве в письме к  И.И. Шува-

лову от 31 мая 1753г.: «…имеючи отца, хотя по натуре доброго человека, 
однако в крайнем невежестве воспитанного, и злую и завистливую мачеху, 
которая всячески старалась произвести гнев в отце моем, представляя, что я 
всегда сижу по-пустому за книгами. Для того многократно я принуждён был 
читать и учиться чему возможно было в уединённых и пустых местах и тер-
петь стужу и голод, пока я ушёл в Спасския школы…». Как говорится, коммен-
тарии излишни.

В 1730 г. Ломоносов получает в Холмогорах паспорт и 5 декабря с рыб-
ным обозом уходит в Москву. При нём только несколько вещей: «китаеч-
ное полукафтанье и заимообразно 3 рубля денег», данных в дорогу сосе-
дом Фомой Ивановичем Шубным, и 2 книги: «Арифметика» Л.Магницкого и 
«Грамматика» М.Смотрицкого. Оставим юное дарование на пути в Москву.
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Покинув малую роди-
ну (деревню Мишанинскую), 
Михайло Васильевич Ломоно-
сов туда больше не вернётся. 
Родина Ломоносова готовится 
к 300-летнему юбилею своего 
земляка. В августе мне довелось 
посетить эти места.

Бывшая деревня Мишанин-
ская, теперь называется село 
Ломоносово. Доезжаю до с. 
Холмогоры, потом через реку 
на пароме добираюсь до Куро-
строва. Паром, который обе-
спечивает переправу в летнее 
время, является большим под-
спорьем для селян. Далее пеш-
ком до села Ломоносово. Путь  до него недалёк - около двух километров. 
Село чистое, много новых палисадников. По селу проходит асфальтиро-
ванная дорога. Жителей практически не видно, видимо, заняты на полевых 
работах. Сельчане живут трудно. На территории села имеется одно сельхоз-
предприятие с численностью работающих 60 человек, которое имеет свыше 
200 голов крупного рогатого скота, 60 га земельных угодий, из которых 38 
га заняты под картофель, остальные земли - под заготовку кормов для коров. 

В селе имеется средняя школа, музей, косторезное училище, несколько 
магазинов и кафе. Ну вот практически и все рабочие места для семитысячно-
го населения Курострова. Морской промысел давно позабыт. Да и Северная 
Двина после варварских вырубок леса и мелиоративных работ сильно обме-
лела так, что даже суда на воздушной подушке уже не ходят до Холмогор. 
Большая часть населения состоит на учете в центре занятости, а молодежь в 
поисках работы уезжает в город.      

Ищу усадьбу Ломоносовых, а её нет. В 1740 году отец Ломоносова  про-
дал усадьбу, поля, покосы  за 257 рублей (по тем временам сумма немалая). 
Ушёл в море, а там - то ли утонул, то ли пропал… На месте усадьбы стоит 
музей М.В. Ломоносова, фонды которого более напоминают этнографиче-
ские. В музее нет вещей, принадлежавших Ломоносову. Одним из экспона-
тов является купель, в которой якобы крестили младенца Михаила. На тер-
ритории  музея есть пруд, вырытый отцом ученого. 

Земляки и гости чтят память о М.В. Ломоносове. За 70 лет работы музея 
его посетило более 650 тысяч человек. 

Хотелось бы видеть в будущем на родине великого помора личные вещи 
и предметы, принадлежавшие самому М.В. Ломоносову, а также Центр по 
сохранению и изучению творческого наследия ученого. 

Вот о чем я думал и по-хорошему завидовал жителям села Ломоносово, 
сидя в великолепной беседке на берегу пруда. Полюбовавшись на памят-
ник М.В. Ломоносову, который установлен у средней школы, отправился в 
обратный путь. 

Фото автора

Музей М.В. Ломоносова
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ПОМОРСКИЕ КОРНИ 
М.В. ЛОМОНОСОВА

БУТОРИНА Татьяна Сергеевна - доктор педагогических наук, 
профессор, зав. кафедрой педагогики, психологии и профессио-
нального обучения Северного Арктического федерального универ-
ситета, вице-президент Ломоносовского фонда.

Одной из составных частей куль-
турных ценностей поморского Севе-
ра, как исконно русского края, явля-
ется поморская народная педагогика, 
включающая в себя воспитательный 
опыт народа.

У поморов к XVIII веку имелись 
устоявшиеся определенные представ-
ления о воспитании и обучении, их 
цели, задачи, пути и средства воздей-
ствия на детей. Совокупность и взаи-
мозависимость данных компонентов 
составляют суть народной педагогики. 
Мы поддерживаем мнение Г. Виногра-
дова о том, что в основе ее находит-
ся народная философия, философский 
фольклор (10).

Народный воспитательный опыт 
сохранялся в устном народном творче-
стве, обычаях, обрядах, детских играх, 
игрушках и т.д.

Ядро народной педагогики состав-
ляли воспитательные традиции, кото-
рые выступали средством сохранения, 
воспроизводства, передачи и закре-
пления социального опыта, духовных 
ценностей. С их помощью от старших 
поколений к младшим передавались 
нормы поведения людей, требования 
к личности.

Характерными чертами традиций 
являются всеобщность, массовость, 
устойчивость, долговечность, эмоцио-
нальная привлекательность. Сущность 

их состоит в сохранении неизменности 
унаследованных форм поведения, в 
бережном отношении к сложившемуся 
ранее укладу жизни как к культурно-
му наследию прошлого, во внимании 
не только к содержанию поведения, 
но и к его внешним проявлениям, к сти-
лю, в результате чего внешняя форма 
поведения становится особенно устой-
чивой. Таким образом, отражая объ-
ективные условия жизни общества, 
традиции закрепляют более суще-
ственные ее элементы, способствуют 
их преемственности.

Традиции как унаследованная сте-
реотипная форма социальной регуля-
ции имеют особое значение в воспи-
тании подрастающего поколения. Они 
никому не навязывают свои взгляды и 
способ поведения, а включают чело-
века в практические действия, с кото-
рыми без внутреннего сопротивления 
воспринимаются представления и нор-
мы поступков.

Воспитательная функция традиций 
состоит в стереотипных требованиях к 
личности и ее поведению в обществе, в 
увлекательной силе примера.

Народные воспитательные тради-
ции Поморья складывались и сохра-
нялись в семье, поддерживались кол-
лективным общественным мнением, 
определялись особой ролью религии, 
церкви в регионе.

Продолжение (начало в №3)
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Суровый край формировал в людях 
не только физическую силу, вынос-
ливость, закалку, сноровку, отличное 
знание морского дела, но прежде все-
го глубокое уважение друг к другу, 
особенно к старшим. Поэтому одной 
из важных народных воспитательных 
традиций была взаимная уважитель-
ность соседей, членов семьи. “Рань-
ше Дашек да Палашек не встретишь 
здесь, малыши Дарьюшки да Полюш-
ки, девушки Дашеньки да Пелагеюш-
ки, а вышли замуж – уже и по батюш-
ке величают. Отца величали батюшка, 
мать – мамушкой, а крестную – матуш-
кой...” (11, с. 49).

Особенность народного поморско-
го воспитания состояла в предъявлении 
высоких требований к нравственности 
человека. Региональные условия жиз-
ни способствовали тому, что в людях 
ценились такие качества, как патрио-
тизм, честность, коллективизм, гуман-
ное отношение к другим, смелость.

Ведущим условием воспита-
ния нравственности являлась особая 
атмосфера семьи. Ее отличало то, что 
раздоры, конфликты в семьях чаще 
всего решались мирным путем. Семья 
считалась основой жизни, в ней усва-
ивались все ее ценности. “Семьи были 
большие – пятибратчина, существо-
вала одна пудовая квашня, 11 – 12 
хлебов, житников пекли в день. Жили 
большими семьями, не делясь. На ночь 
на чистой половине избы, против печ-
ного угла, рассыпали солому, покры-
вали домоткаными полотнищами и 
ложились в ряд... Морская промысло-
вая деятельность влияла на физиоло-
гическую природу и отношение полов, 
на функции социальных институтов, в 
первую очередь семьи: позднее поло-
вое созревание – высокий средний 
возраст вступающих в брак, долго-
временные разлуки мужчин и жен-

щин – развитие романтических (или 
трагических) чувств и индивидуали-
зация личности, особенности промыс-
ловой специфики поморских берегов 
– узкий круг брачных связей, частая 
гибель мужчин от несчастных случа-
ев – длительное сохранение большой 
семьи, благодаря которому она стра-
ховала себя от потери единственно-
го кормильца или перераспределяла 
обязанности в случае заболевания” 
(6,с.99, 225).

Большая семья фактически была 
самостоятельным коллективом как 
производственным, так и воспитатель-
ным. “Соблюдалось половозрастное 
разделение труда, в котором особое 
внимание уделялось обучению под-
ростков трудовым навыкам. Распреде-
ление работ в промысловой и хозяй-
ственной домашней сфере в разные 
периоды года было неодинаковым” (6, 
с. 105).

Взаимная уважительность в семье 
способствовала сохранению хоро-
ших связей с близкими и дальними 
родственниками. Поощрялись добрые 
действия по отношению к ним, стрем-
ление прийти на помощь, умение 
забыть обиду.

Главой поморской семьи был отец 
– старшой. Он имел большую власть. 
При главе дома соблюдались особен-
ные порядки и тишина. Последова-
тель М.В. Ломоносова В.В. Крестинин 
писал: “Жестокое отеческое управле-
ние детьми внедривало в нежные их 
сердца глубокое почтение к родите-
лям своим, но почтение сие было сме-
шано со страхом рабского духа... За 
каждую новую одежду или обутку 
дети принуждены были благодарить 
родителей земными поклонами” (12, 
с. 32-33).

Молчаливое послушание и под-
чинение воле родителей было обяза-
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тельным в поморской семье. Однако 
это не мешало развитию в детях уда-
ли, предприимчивости, настойчивости. 
Поморы любили состязаться в силе 
и ловкости. В.В. Крестинин отмечал, 
что популярными были кулачные бои, 
которые “перед нынешним временем 
за пятьдесят лет или ближе, в здеш-
нем месте были еженедельною заба-
вою народа в воскресные и празд-
ничные дни, кроме зимнего времени”. 
Даже девушки “между своими весе-
лостями не стыдились 
употреблять наподо-
бие кулачного боя игру, 
называемую “тяпанье” 
(12, с. 36). Играющие 
одновременно должны 
были изо всей силы уда-
рить друг друга по пле-
чу. Выигрывал тот, кто 
выдерживал этот удар.

Поморское воспита-
ние отличалось форми-
рованием особого отно-
шения взрослых и детей 
к женщине. Она была не 
просто хранительницей 
быта, а воспринималась 
олицетворением всех 
нравственных досто-
инств, символом Роди-
ны. Женщины и девуш-
ки Поморья в решении 
хозяйственных и бытовых дел были 
самостоятельнее, чем в других райо-
нах дореволюционной России. Они 
помогали мужикам в их опасном тру-
де на море, а в периоды их длительных 
отлучек на промыслы – на Мурман-
скую страду, на Кедовский путь, в нор-
вежские плавания – оставались прави-
тельницами всего хозяйства и главой 
семьи. Поморки знали, что хозяин - 
добытчик на всю семью, сложен и опа-
сен его труд, но в повседневных семей-

ных делах он полагался на хозяйку: 
“хозяйкой дом держится”. Девушки-
невесты уже с малолетства усваива-
ли – “без хозяйки дом сирота”, а под-
растая, убеждались – “без семьи у 
мужика не жизнь, а одно баловство” 
(К.П. Гемп). К тому же неизбежный в 
условиях Поморья распорядок тру-
да и быта, более суровый, чем у кре-
стьян северных междуречий, приучал 
ее к самостоятельности, а многие виды 
работы, подчас наравне с мужчинами, 

- к значительной незави-
симости.

Основой нравствен-
ного воспитания детей в 
семье являлось форми-
рование трудолюбия. У 
всех поморов был развит 
общий интерес к делу, 
которое их кормило. 
Отец и мать руководи-
ли трудом членов семьи 
равноправно. Подчине-
ние им было беспрекос-
ловным.

Суровую трудо-
вую закалку получали 
поморские дети. Опыт 
старших поколений 
передавался младшим. 
Старшие ставили “на 
ноги” потомство забот-
ливо, с суровой учебой 

и “выволочкой”, по старинке, но не со 
зла. Тот, которого учили, это понимал. 
“Без спуску отцы учили, но по делу... 
С малолетства приучены, шесть лет 
исполнилось - помогай отцу, он учил 
конопляное прядено ткать, сеть вязать. 
Не шутя каждодневный урок отец дает, 
сполнил, там и на улку бежать забав-
ляться можно. Сестер мать и бабка 
учили перво-наперво вязать, шерсть 
трепать на цапахах, заплатки разные 
класть, это одежу чинить. Девки с пяти 

Памятник М.В. Ломоносову, 
установленный на родине 

ученого в с. Ломоносово. 2011 г. 
Фото В. Карьялайнен
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лет маленьких нянчили, у всех помо-
ров порядок такой. А не так - это у 
непутевого какого” (11, с. 49).

С детства мальчиков приучали к 
трудному морскому промыслу. С семи-
восьми лет их брали в плавания. Они 
не получали доли в улове и только кор-
мились возле “трапезы” большаков. 
По названию маленьких чаек, которые 
жили и питались около становищ, их 
прозвали зуйками. Они были заняты 
трудным и хлопотливым обслуживани-
ем всего промыслового быта. На кора-
бле зуйки выполняли всю работу, кото-
рая поручалась юнгам на парусниках. 
На берегу они чистили посуду, при-
пасали дрова, носили воду, помогали 
приводить в порядок снасти, промыва-
ли бочонки, отбирали рыбу, были веч-
но на побегушках, им было ни до сна, 
ни до отдыха” (13).

С появлением на свет девочке 
дарилась маленькая прялка, потом 
побольше. Вначале игра, а к деся-
ти годам она уже получала задание: 
на веретене напряди, а потом и ткать 
половики научись. Мальчику вруча-
ли маленький топорик и какой-нибудь 
инструмент, чтобы мастерить учился. И 
не отдельным операциям, не скучно-
му однообразию поделок, а Ремеслу. 
Поэтому поморские дети умели делать 
то, что могли взрослые. “Исследовате-
ли отмечали, что русские крестьянские 
дети только по дому были заняты в 85 
видах работ. И это не считая обще-
го труда в поле, в огороде, в кото-
рый дети втягивались с пяти-шести лет. 
Было подмечено также, что во многих 
делах взрослые не очень и нуждались 
в помощи детей, могли бы вовсе обой-
тись, то есть привлечение детей к тру-
ду осуществлялось сознательно” (14, 
с. 12).

Народные воспитательные тра-
диции нашли свое воплощение в 

пословицах и поговорках. Посло-
вицы отражают общественное мне-
ние народа, которое применимо к 
нравственной оценке всех случа-
ев жизни. В них получили отражение 
педагогические мысли, советы, касаю-
щиеся рождения детей, целей, средств 
и методов воспитания, поощрения и 
наказания, содержания обучения, тру-
дового и нравственного воспитания, 
наследования детьми черт поведения 
родителей, влияния окружающей сре-
ды и об щественного мнения на воспи-
тание и т. д. Выражение в пословицах 
общественного мнения о воспитании 
для народной педагогики имеет прин-
ципиальное значение, так как там, где 
его нет, там нет и общественного вос-
питания (2, с. 290).

Веками в поморской среде в 
совместной работе складывались 
определенные нравственные требова-
ния к человеку. Они нашли отражение 
в таких пословицах, как:

- все не по родству, а по делам, по 
труду;

- память о человеке по его труду;
- на чужое не зарься, свое потеря-

ешь;
- честь не утеряешь, нигде не про-

падешь;
- трудовой человек всему цену зна-

ет;
- труд да правда вместе живут;
- помор дом строит всей семьей да 

обществом;
- любая стройка без соседей не 

обходится.
Анализ изречений показывает, что 

через непосредственное включение 
детей в трудовую деятельность осу-
ществлялось нравственное воздей-
ствие на личность.

Трудовой принцип проходил крас-
ной нитью через все воспитание: 
“Труд, по причине его исключитель-
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ной тяжести, поставлен здесь на заме-
чательно высокую ступень. Мы имели 
случай в этом убедиться... как забот-
ливо обставлена целостность мор-
ской добычи. Достаточно поставить 
возле сложенных вещей колышек или 
письменную заметку, чтобы всякий 
понял, что они не брошены или обро-
нены случайно, а оставлены нароч-
но для сохранения. Кому из проезжих 
приведется взять по дороге из чужо-
го сена охапку на корм лошади, тот 
всегда положит в зарод деньги по цене 
сена. Оставленная лодка, пойман-
ная оторвавшаяся сеть тоже непри-
косновенна, как и добыча” (13). Это 
нашло отражение и в поговорках, и в 
пословицах, которые выполняли функ-
цию ориентации детского и взрослого 
сознания на истинные ценности, функ-
цию активного неприятия нравствен-
ных изъянов в человеке и неправиль-
ных отношений людей друг с другом. 
В них была обозначена мера ответ-
ственности каждого перед родственни-
ками, всей семьей, деревней и, в кон-
це концов, государством. “В этом была 
основа воспитания. Ведь тот, кто обма-
нул сверстника в детской игре, легко 
может обмануть отца и мать, а обма-
нувшему отца и мать после несколь-
ких повторений ничего не стоит прене-
бречь мнением и всей деревни, и всех 
людей. Отсюда прямая дорога к эгоиз-
му и отщепенству” (15, с. 115).

Таким образом, народная педаго-
гика Беломорья оказала большое вли-
яние на становление личности М.В. 
Ломоносова, на трактовку им вопро-
сов воспитания, организации про-
свещения в России. Он впитал в себя 
демократизм как отличительную черту 
народной педагогики, ее практицизм, 
требования к нравственности челове-
ка. Как отметил Г. В. Плеханов, “архан-
гельский мужик стал разумен и велик 

не только по своей и божьей воле. Ему 
чрезвычайно помогло то обстоятель-
ство, что он был именно архангель-
ским мужиком, мужиком-поморцем, 
не носившим крепостного ошейника... 
Крестьянство издавна жило не совсем 
так, как в других частях русского госу-
дарства. Нельзя сказать, чтобы там 
совсем не было крупного землевла-
дения: север имел немало монасты-
рей, владеющих землею и распола-
гавших рабочей силой подчиненных 
им крестьян. Но это было только пол-
беды. Другая, горшая половина, отсут-
ствовала: там не было поместного зем-
левладения. Это не могло не оказать 
благотворного влияния на характер и 
привычки местного населения, кото-
рое, кроме того, еще от времен “госпо-
дина Великого Новгорода” вело очень 
подвижный образ жизни и отлича-
лось более независимым характе-
ром, чем жители коренных московских 
областей. Независимость характера 
сопровождалась более высокой куль-
турой” (16, с. 140, 141). Эти особен-
ности воспитательной среды Поморья 
нашли отражение в М.В. Ломоносове 
– ученом и гражданине, в его народ-
ном характере.
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ХОЛМОГОРСКИЙ 
ПЛЕМЗАВОД

Племенной совхоз в Холмогорах был создан в 1930 году на базе зоотехнической 
опытной станции. Стадо предприятия, насчитывающее в то время 120 голов крупного 
рогатого скота, стало «ядром», от которого в дальнейшем пошли основные родоначаль-
ные линии одной из лучших молочных пород скота – холмогорской.

В первые же годы в хозяйстве началось комплектование стада, строительство типовых 
коровников. Ставились важные задачи: повышение продуктивности животных, ведение 
селекционного племенного дела. Труженики племсовхоза активно включались в популяр-
ное тогда стахановское движение. Доярки Таисия Прокопьева, Татьяна Головина, полу-
чившие удои до 8 тысяч килограммов молока в год на одну корову, были в числе первых 
животноводов страны, награжденных орденом Ленина. Работники племсовхоза ежегод-
но участвовали во Всесоюзной сельскохозяйственной выставке, а представленные живот-
ные становились дипломантами ВСХВ.

В годы Великой Отечественной войны продуктивность коров резко упала. Не хвата-
ло кормов, рабочих рук. Однако ценное стадо удалось сохранить, и в послевоенные годы 
надои вновь стали расти, достигнув в начале 50-х годов 5 тысяч килограммов на одну 
корову. 

В 1958 году по решению коллегии Министерства сельского хозяйства СССР предпри-
ятие стало именоваться племзаводом «Холмогорский». Племзавод оказывал огромное 
влияние на распространение чистопородного холмогорского скота. Племенной молод-
няк продавался на предприятия не только Архангельской, но и Московской, Кировской, 
Мурманской областей, Татарской Республики, районов Крайнего Севера. За успехи в 
развитии племенного скотоводства в 1967 году племзавод «Холмогорский» награжден 
орденом Трудового Красного Знамени. За высокие показатели звание Героя Социали-
стического Труда присвоено дояркам П.Я. Шагиной, Е.Д. Соколовой, Р.Е. Жильцовой, 
телятнице О.В. Хабаровой, орденом Ленина награждены 13 человек, орденом Трудово-
го Красного Знамени 24 человека.

Несмотря на трудности, предприятию и сейчас удается сохранять маточное поголо-
вье крупного рогатого скота, численность работающих в животноводстве и устойчивое 
финансовое положение. Племзавод подтверждает свой статус: 100 процентов маточного 
поголовья относится к классу «Элита» и «Элита-рекорд». Всего за время работы племза-
вод реализовал 8500 голов племенного скота за пределы Архангельской области. Глав-
ному зоотехнику Н.А. Артеевой присвоено звание «Заслуженный зоотехник России». 

Племзавод работает прибыльно. Ежегодно хозяйство реализует около 3 тысяч тонн 
молока, более 200 тонн мяса, до 400 тонн картофеля. Выручка от продаж составля-
ет более 50 млн. рублей, а в этом году достигла 60 млн. рублей. На предприятии при-
меняются современные технологии производства, постоянно закупается новая техника 
и оборудование. Большое внимание уделяется улучшению условий труда, выполнению 
социальных гарантий работникам, оказанию помощи ветеранам. Хозяйству вручен сер-
тификат социальной ответственности ГУ Пенсионного фонда РФ по Архангельской обла-
сти, диплом Архангельской сбытовой компании «Золотая опора». 

Холмогорский племзавод регулярно занимает призовые места на областной выставке 
«Животноводство Поморья», не раз награждался дипломом участника Маргаритинской 
ярмарки. В этом году сельскохозяйственный производственный кооператив «Холмогор-
ский племзавод» - в числе дипломантов региональной общественной награды «Достоя-
ние Севера».
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ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ СЛУжБА В ИСТОРИИ 
РОССИЙСКО-НОРВЕжСКИХ ОТНОШЕНИЙ

в XIX – начале ХХ века
ПЕРЕСАДИЛО Руслан Васильевич - старший преподаватель САФУ 

имени М.В. Ломоносова, член культурно-просветительного общества «Норд»
Статья подготовлена при поддержке РГНФ и Правительства Архангельской области (проект 11-11-
29002 а/С).

Интересный исторический факт 
состоит в том, что одним из пер-
вых открылось шведско-норвежское 
консульство на Севере России – в 
Архангельске. Необходимо учиты-
вать, что подобное мероприятие в то 
время  считалось (да и сейчас счита-
ется) делом очень дорогостоящим, 
поэтому зачастую дипломатическая 
служба носила нерегулярный харак-
тер и нередко не оплачивалась: дей-
ствовали внештатные или почётные 
консульства. В Архангельск перво-
начально консул только приезжал 
на время судоходного сезона, но в 
1823 г. появилось постоянно дей-
ствующее консульство. Впрочем, и 
до 1833 г. консульское учреждение 
не получало никакого финансиро-
вания от Швеции или Норвегии (они 
считались отдельными королевства-
ми, хотя и объединёнными личной 
унией шведского короля).

Консулами являлись офици-
альные представители, назначае-
мые правительством одной страны 
в города (особенно портовые) дру-
гой, для охраны и защиты там эко-
номических, правовых, культурных 
и прочих интересов назначивше-
го их государства, а также интере-
сов граждан и юридических лиц это-
го государства. Консулы бывали: 1) 
штатными, состоящими на государ-
ственной службе своей страны, и 2) 
нештатными, или почётными. Штат-
ные консулы делились на: 1) гене-

ральных консулов; 2) консулов; 3) 
вице-консулов; 4) консульских аген-
тов. Консулы освобождались от вся-
ких повинностей, прямых налогов, 
за исключением налогов на лич-
но принадлежащую им недвижи-
мую, промышленную или торговую 
собственность, налогов на наслед-
ство, а также на доходы, извлекае-
мые в стране пребывания и не име-
ющие отношения к их служебной 
деятельности (напр., на торговое или 
промышленное предприятие). Гене-
ральному консулу подчинялись все 
другие, но юридической разницы в 
правах и обязанностях не существо-
вало.

Таким образом, консульства 
(впрочем, так же, как и генераль-
ные консульства и вице-консульства) 
являлись по сути экономическими 
институтами. Такое положение обу-
славливалось многочисленными тор-
говыми конвенциями между Швед-
ско-Норвежским королевством и 
Российской империей. Российские 
и финляндские товары поступали 
на склады в Стокгольме, Готтенбур-
ге, Карлсгамне, Ландскроне, Хри-
стиании, Хаммерфёсте “и во всех 
прочих норвежских портах, в коих 
имеются таможенные камеры, на 
условиях, постановленных для тако-
вого же рода товаров, привозимых 
на судах Шведских и Норвежских”. 
Формально главной обязанностью 
становилась защита экономических 
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интересов страны. На деле функ-
ции консулов оказывались гораздо 
шире. Прежде всего, эти чиновни-
ки, как непосредственные очевид-
цы, анализировали экономическую 
ситуацию. Другое важное направ-
ление – информирование занима-
ющихся торговлей об изменениях 
в международном праве. Консулы 
определяли практическую эффек-
тивность межгосударственных тор-
говых соглашений и информировали 
о любых изменившихся условиях (в 
торговле и т.п.), снижавших выгоды 
прежних договоров. Так,  в 1895 г.  
российский консул в Варде (Мика-
ель Антон Холмбое) сообщал о том, 
что торговый трактат 1838 г. уже не 
отражает реальной ситуации в рос-
сийско-норвежской торговле. Боль-
шое внимание консулы уделяли изу-
чению хозяйственного развития 
страны пребывания. Типичный при-
мер – донесения русского консула в 
Северной Норвегии в XIX в. Остров-
ского о состоянии китобойного про-
мысла. Проявляя заметный интерес 
к экономическому развитию Норве-
гии, консулы преследовали несколь-
ко целей. Во-первых, следили за пер-
спективными направлениями внешней 
торговли, во-вторых, «примеривали» 
чужой опыт на свои условия.

Очень часто в XIX веке должность 
консула передавалась по наследству. 
Не стал исключением и Архангельск. 
Первый королевский шведско-нор-
вежский консул в Архангельске – 
архангельский купец 1-й гильдии 
Абрахам Эмиль Руссатье, уроженец 
Швейцарии. В 1812 году Руссатье 
вступил в российское подданство. 
Его знание торговли, в особенности 
международной, обусловило выбор. 
В 1850 г. новым консулом стано-
вится сын Абрахама Руссатье Виль-

гельм Руссатье. В 1853 г. его сменил 
Ганс Андреас Бруенех, но прорабо-
тал он недолго, т.к. скончался в том 
же году. С 8 февраля по 10 августа 
1854 г. временным консулом являлся 
Вильям Руссатье до дня назначения 
нового консула – Бальтазара Пав-
ловича Флейшера, морского офи-
цера, перешедшего на российскую 
военную службу. До дипломатиче-
ского поприща Флейшер послужил 
на Кавказе, участвуя в боевых дей-
ствиях на Чёрном море. С 8 ноября 
1872 г. по 9 января 1886 г. консу-
лом работает капитан королевско-
го норвежского флота Бодом Давид 
Христиан. С января 1886 г. на долж-
ности шведско-норвежского консу-
ла находится офицер Генерально-
го штаба Швеции Фальсен Конрад. 
Это журналист, по долгу службы изу-
чавший русскую полярную полити-
ку. 1 января 1886 г. он был направ-
лен в качестве генерального консула 
в Архангельск и занимал эту долж-
ность до самой своей смерти в 1898 
г. Его сын за это время окончил юри-
дический факультет Московского 
университета и после кончины отца 
занял его представительский пост. 
Генрих Антон Фальсен встретил в 
Архангельске революцию 1917 г. и 
работал до 1919 г. В отличие от дру-
гих стран, отказывавшихся призна-
вать советское правительство, Нор-
вегия пыталась сохранить полное 
дипломатическое представительство 
в России. Анвик Эйнар стал новым 
консулом в Архангельске, пытаясь 
восстановить после Гражданской 
войны поморскую торговлю. Однако 
20-30-е гг. ХХ в. стали новой эпохой 
очень активных экономических отно-
шений между СССР и Норвегией, но 
уже на государственном уровне.
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НЕИЗВЕСТНОЕ ПИСьМО 
АКАДЕМИКА Д.С. ЛИХАЧЕВА
Коментарии и публикацию документов подгото-

вила  начальник отдела документов социално-поли-
тической истории Государственного архива Архан-
гельской области Татьяна Васильевна Титова.

История нашей страны богата именами выдающихся деятелей, именами тех, 
кто определял лицо нашей отчизны, кто был гордостью и совестью народа. В 
этом ряду стоит и имя Дмитрия Сергеевича Лихачёва – академика, литературо-
веда, подвижника русской словесности. Спустя годы после ухода из жизни выда-
ющегося учёного мы можем оценить его вклад в дело сохранения нашей культу-
ры, традиций русского языка.

Жизнь Дмитрия Сергеевича была тесно связана с Русским Севером, с Архан-
гельской областью. В феврале 1928 г. за участие в студенческом кружке «Кос-
мическая Академия наук» он был арестован и выслан на Соловецкие острова, 
где находился в печально известном Соловецком лагере особого назначения 
(СЛОНе) до ноября 1931 г. Впоследствии участвовал в научной конференции 
«Памятники культуры Русского Севера», проходившей в Архангельске в 1966 г., 
на которой выступил с докладом «Задачи изучения Соловецкого историко-куль-
турного комплекса». А в 1988 г., когда киногруппа «Лентелефильма» во главе 
с режиссёром Владиславом Виноградовым четыре дня снимала эпизоды карти-
ны о нём, Дмитрий Сергеевич приехал на Соловки, встретился с работниками 
музея-заповедника и рассказал о жизни в лагере и о том, что происходило на 
островах в те годы. Интерес к проблемам истории и культуры Архангельского 
Севера сохранился у него на многие годы и нашёл своё отражение в дальней-
ших исследованиях учёного.

В отделе документов социально-политической истории Государственно-
го архива Архангельской области хранится письмо академика Д.С. Лихачёва 
первому секретарю Архангельского областного комитета КПСС П.М Телепнёву, 
написанное в период перестройки (ГААО. ОДСПИ. Ф. 296. Оп. 6. Д. 1409. Л. 
18–18 об. Машинописный подлинник).

15 мая 1989 г.
Уважаемый Петр Максимович!

Вызванный к жизни перестройкой Советский фонд культуры работает уже 
3-й год. Фонд заявил о себе делами, которые нужны народу. Возрождение нрав-
ственных ценностей, идей милосердия и благотворительности стали конкрет-
ным вкладом Фонда в обновление духовной сферы нашего общества. Именно этим 
Фонд привлёк широкое внимание общественности и у нас в стране, и за рубежом. 
С удовлетворением отмечаю, что отделение СФК Архангельской области проя-
вило себя также интересными и добрыми делами.

И все-таки и у нас в центре, и у вас на месте сделаны пока только первые 
шаги. Вот я и хочу посоветоваться с Вами, поразмышлять о том, как Фонду и его 
подразделениям пойти дальше, сделать более весомым и эффективным его вклад 
в перестройку.

Думаю, Вы найдете возможность уделить личное внимание отделению фонда 
в Вашей области. У меня нет точного рецепта и готового предложения, как это 
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сделать. Ведь на месте, у Вас в области, это виднее.
Был бы признателен Вам за встречу с руководителями и активистами 

областного отделения Фонда. Так, в области только один освобожденный работ-
ник СФК, и без подвижников и энтузиастов культуры ему не обойтись. Значит, 
консолидация общественного актива вокруг областного отделения представля-
ется одной из важнейших задач.

И среди них нет мелких и второстепенных. Есть ли хотя бы минимальные 
условия для нормальной работы отделения СФК в области? Каким путём пойти, 
чтобы не на бумаге, а для дела было больше советов содействия, групп поддерж-
ки, объединений энтузиастов, общественных советов – и особенно в районном 
звене и трудовом коллективе. Что надо сделать, как помочь, чтобы областное 
отделение получило свою материальную и производственную базу? Вопросов 
много, и без поддержки обкома партии их не решить.

СФК видит свою миссию в том, чтобы поднять массы на всенародный поход 
за культуру. Так важно возвысить сегодня роль гуманитарных знаний. Школа 
взывает к тому, чтобы стать ей не только общеобразовательной, но и общевос-
питательной. Страшно принижена благородная роль библиотек. Книга из све-
точа знаний превращается в украшательство. Разрушаются устои воспитания 
на лучших образцах классической культуры. Нивелируется непреходящая значи-
мость отечественного культурного наследия. Предаются забвению священные 
принципы памяти. Падает престиж рядового работника культуры – учителя, 
библиотекаря, сотрудника музея, краеведа.

Такими мне представляются насущные проблемы каждодневной работы 
областного отделения СФК.

Буду глубоко признателен Вам за то, что Вы сами определите соответству-
ющую форму помощи новому общественному движению.

Позвольте мне надеяться, что Вы сами найдёте возможность ответить мне.
С признательностью    Д. Лихачёв

По поручению П.М. Телепнёва Дмитрию Сергеевичу ответил секретарь обко-
ма КПСС В. Боховкин, который отметил, что письмо академика рассмотрено 
в идеологическом отделе обкома партии. Он сообщил, что работа областно-
го отделения Советского фонда культуры находится в сфере внимания обкома 
КПСС и облисполкома. В области осуществляется программа по возрождению 
памятников истории и культуры, традиций народного художественного творче-
ства. Планируется выполнить большой объём реставрационных работ на Соло-
вецких островах, в Гостиных дворах в Архангельске. Продолжается формиро-
вание музея деревянного зодчества и народного искусства в Малых Карелах. 
Поддерживаются инициативы по улучшению деятельности предприятий народ-
ных художественных промыслов и ремёсел – кузнечного, плотницкого, резь-
бы по дереву и кости и других. Ведётся работа по сбору материалов (докумен-
ты, реликвии, экспонаты) по истории культуры на Севере, которые передаются 
для последующего использования их в экспозициях музеев. Областному отде-
лению фонда культуры выделено для работы помещение, расположенное в зда-
нии облисполкома. Члены областного отделения Советского фонда культуры 
приняли участие в подготовке и проведении литературных чтений, посвящённых 
писателю Ф.А. Абрамову, в создании фильмов по произведениям С. Писахова и  
Б. Шергина.

Обком КПСС поблагодарил Дмитрия Сергеевича за письмо и выразил надеж-
ду на совместную творческую работу по глубокому изучению и всестороннему 
использованию богатейшего культурного наследия нашего народа в решении 
воспитательных задач.
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200-ЛЕТНИЙ  ЮБИЛЕЙ 
М.В. ЛОМОНОСОВА

Публикацию документов подготовила главный 
специалист отдела публикации и использования доку-
ментов ГААО Екатерина Студенцова.

В год 300-летия со дня рождения Михаила Васильевича Ломоносова 
интересно узнать, как 100 лет назад готовились и отмечали в Архангель-
ске 200-летний юбилей великого ученого. В этом нам помогут документы, 
хранящиеся в Государственном архиве Архангельской области. 20 (7) июля 
1910 г. решением Архангельской городской думы была создана комиссия 
по составлению программы чествования памяти М.В. Ломоносова в соста-
ве: И.В. Кривоногова, С.С. Александрова, В.И. Патрушева, Д.Н. Любави-
на, И.М. Шмакова, А.К. Кизеля, Н.К. Шилова, Э.Г. Шмидта. Председателем 
был назначен А.Г. Суровцев, директор Ломоносовской гимназии. Позднее 
было создано особое совещание под председательством губернатора И.В. 
Сосновского по вопросу об организации в г. Архангельске торжеств по слу-
чаю 200-летней годовщины со дня рождения М.В. Ломоносова. Но окон-
чательные решения по проведению праздника принимала Архангельская 
городская дума. 

№ 1
Постановление Архангельской городской думы о подготовке 

к празднованию в г. Архангельске 200-летнего юбилея со дня 
рождения М.В. Ломоносова  

17 октября 1911 г.1

СЛУШАЛИ: Протокол комиссии по составлению программы чествования 
памяти М.В. Ломоносова по случаю 200-летней годовщины со дня его рож-
дения. 15 октября 1911 г. 

В собрании под председательством директора Ломоносовской гимна-
зии А.Г. Суровцева участвовали: городской голова Лейцингер Я.И., Алек-
сандров С.С., Кизель А.К., Кривоногов И.В., Минейко П.Г., Шмаков И.М. и 
секретарь думы М.Ф. Макарьин. Председатель комиссии доложил журнал 
особого совещания, образованного архангельским губернатором, камерге-
ром высочайшего двора, действительным статским советником И.В. Соснов-
ским, по вопросу об организации в г. Архангельске торжеств по случаю 
предстоящей 8 ноября сего года двухсотлетней годовщины со дня рожде-
ния М.В. Ломоносова. Журнал следующего содержания: «В совещании под 
председательством начальника губернии участвовали…2 Начальники учеб-
ных заведений сообщили совещанию намеченные в последних программы 
чествования памяти М.В. Ломоносова, а именно: 

Ломоносовская гимназия. Утром в церкви гимназии литургия, а затем 
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панихида. В 1 час дня в актовом зале гимназии речь А.К. Кизеля, посвящен-
ная памяти М.В. Ломоносова; воспитанники гимназии прочтут произведения 
М.В. Ломоносова и др. поэтов, исполнят кантату сочинения Самойловича3. 

Реальное училище. Утром панихида, затем речи, чтение произведений 
Ломоносова и др. писателей о Ломоносове.

Духовная семинария и Епархиальное женское училище. Утром литургия и 
панихида; литературный вечер.

Техническое училище. Утром торжественный акт.
Мореходное училище. Тоже.
Учительская семинария. Утром акт и кантата. 
Женские гимназии. Утром акт. Чтение воспитанницами произведений 

Ломоносова.
Дирекция народных училищ. 8 ноября торжественный акт в зале город-

ской думы, учащимся будут розданы портреты М.В. Ломоносова и соответ-
ствующие моменту брошюры и картины.  

По сообщению Л.С. Варшавского, в столовой общества трезвости пред-
полагается отслужить панихиду и устроить бесплатный обед для бедных, а 
вечером в народной аудитории4 и ещё в нескольких пунктах организовать 
народные чтения с раздачей брошюр и картин. 

Затем совещание перешло к обсуждению общей программы, причем 
выработало следующие предположения: 

1. Испросить благословения Преосвященного отслужить 8 ноября в кафе-
дральном соборе панихиду по М.В. Ломоносову, в присутствии представи-
телей ведомств, городского самоуправления, купечества, обывателей, уча-
щих и учащихся, после чего отслужить у памятника М.В. Ломоносову литию 
с провозглашением вечной памяти. 

2. К участию в торжествах пригласить волостных старшин ближайших 
волостей Архангельского уезда с депутациями от крестьян. 

3. Просить военное начальство об участии в торжестве войск. 
4. В 7 часов вечера устроить в зале городской думы торжественное собра-

ние по следующей программе: юбилейная речь А.Г. Суровцева и рефераты 
других лиц, посвященные памяти М.В. Ломоносова, как ученого и поэта; чте-
ние произведений М.В. Ломоносова и других писателей о М.В. Ломоносо-
ве и исполнение при участии музыкального общества кантаты Самойловича 
и народного гимна. 

5. Просить городское управление и губернский комитет попечительства 
о народной трезвости приобрести для широкой раздачи населению посвя-
щенные юбилею М.В. Ломоносова издания.   

6. Предоставить жителям г. Архангельска украсить дома флагами, а вече-
ром зажечь иллюминацию».

По прочтении изложенного журнала, городской голова Я.И. Лейцингер 
представил собранию модель памятника М.В. Ломоносова в Архангельске; 
модель сделана из моржовой кости кустарем из родной деревни Ломоносо-
ва. Городской голова предложил, не находит ли возможным комиссия про-
сить городскую думу приобрести эту модель и преподнести её в подарок 
наследнику цесаревичу Алексею Николаевичу от г. Архангельска. Комиссия 
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предложение городского головы одобрила единогласно и нашла необходи-
мым при этом сделать для модели соответствующий футляр. 

Намеченную в журнале общую программу торжеств в день 8 ноября 
комиссия нашла необходимым дополнить и расширить следующими актами:

В случае, если со стороны Преосвященного не последует благослове-
ния на служение литии у памятника М.В. Ломоносову, возложить через осо-
бую депутацию в составе городского головы Я.И. Лейцингера, председателя 
Ломоносовской комиссии А.Г. Суровцева и члена комиссии С.С. Алексан-
дрова венок к памятнику Ломоносова, причем просить военный оркестр 
проиграть в этот момент «Коль славен», предварительно гласным думы  
С.С. Александровым будет прочтено прилагаемое при сем стихотворение 
А.Н. Новиковой, посвященное памяти Ломоносова5. (Возложенный венок 
передать затем в проектируемый к открытию Ломоносовский музей).

В 4 часа дня открыть народную Ломоносовскую читальню в доме Алек-
сандрова  по Пермской улице6, а в 5 часов такую же читальню в 1-й части 
города в доме Разумовского.

Открытие читален должно состоять в совершении молебнов и произнесе-
нии приличествующего этому случаю слова.     

Программу торже-
ственного собрания в 
зале городской думы 
составить из следующих 
номеров: 

1. Кантата в честь 
Ломоносова - слова 
К.А. Иванова, музыка 
П.А. Самойловича.

2. Биографические 
сведения о М.В. Ломо-
носове.

3. Ломоносов как 
натуралист.

4. Литературное 
значение Ломоносова. 

5. Чтение стихотво-
рений М.В. Ломоносова 

и др. поэтов, посвященных 
памяти Ломоносова.

6. Национальный гимн.
Вход на торжественное собрание по билетам, выдачу которых произве-

сти в городской управе заблаговременно для желающих посетить собрание. 
Вечером осветить памятник Ломоносову электрическими фонарями.   
Просить городскую думу ассигновать из средств города на расходы по 

устройству вышеуказанных торжеств, а также на покупку посвященных юби-
лею М.В. Ломоносова изданий для широкой раздачи учащимся и населе-
нию.

План расположения процессии у памятника М.В. 
Ломоносову по случаю 200-летия со дня рождения.  

6 ноября 1911 года
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Затем комиссия признала единогласно крайне желательным и даже необ-
ходимым открыть постоянные и правильно организованные чтения для народа. 

Поэтому комиссия постановила: просить городскую думу оказать долж-
ное содействие в поддержании этого начинания, а председателя комиссии 
А.Г. Суровцева и члена комиссии П.Г. Минейко принять на себя дальнейшую 
разработку в организации и возрождении народных лекций, которые суще-
ствовали в 1906 и 1907 гг. в народной аудитории.

ПОСТАНОВИЛИ: Составленную программу чествования в г. Архангель-
ске памяти М.В. Ломоносова по случаю 200-летней годовщины со дня его 
рождения городская дума одобрила полностью.

Предложение комиссии о приобретении изготовленной из моржовой 
кости модели памятника М.В. Ломоносову для преподнесения наследнику 
цесаревичу Алексею Николаевичу в подарок от г. Архангельска по случаю 
предстоящего юбилея городской думой принято единогласно и решено по 
большинству голосов просить губернатора о направлении этой модели для 
подношения таковой наследнику цесаревичу. 

На приобретение вышеуказанной модели, венка и на покупку печатных 
изданий, посвященных юбилею М.В. Ломоносова, для широкой раздачи уча-
щимся и населению и на другие расходы по устройству торжеств, городская 
дума определила отпустить пятьсот руб., поручив управе включить таковые 
во вторую дополнительную смету 1911 г.

Заключение комиссии о желательности открытия в г. Архангельске посто-
янных и правильно организованных чтений для народа городская дума впол-
не одобрила и со своей стороны готова оказать денежную поддержку, если 
таковая потребуется при организации этого начинания...7 

Городской голова Я. Лейцингер… Всего 21 подпись8

ГААО. Ф. 50. Оп. 1. Д. 1246. ЛЛ. 117-119. Машинописный текст. Под-
линник.

№ 2
Постановление Архангельской городской думы об отправке 

в Санкт-Петербург на торжественное заседание Императорской 
Академии наук делегатов от г. Архангельска  

17 октября 1911 г.
СЛУШАЛИ: 8 ноября 1911 г. исполняется двухсотлетие со дня рождения 

великого русского ученого Михаила Васильевича Ломоносова. 
Конференция Императорской Академии наук, желая почтить память сво-

его знаменитого сочлена, назначила на 8 ноября особое торжественное 
публичное заседание Академии, в котором будут произнесены приличеству-
ющие собранию речи. На день 7-го ноября назначена заупокойная обедня 
и панихида. 

Императорская Академия наук приглашает Архангельскую городскую 
думу принять участие в юбилее присылкою своих представителей. О составе 
депутации Академия просит известить ее по возможности не позже 20 октя-



Публикуется впервые 45 

№4(10)
октябрь 2011

бря сего года. Программа торжественного заседания будет послана допол-
нительно. 

Постановили: Городская дума единогласно определила: просить гласных 
думы Кривоногова И.В., Минейко П.Г. и Мерзлютина Г.М. принять участие 
в качестве представителей от г. Архангельска в торжественном заседании 
Императорской Академии наук по случаю 200-летнего юбилея со дня рож-
дения М.В. Ломоносова 8 ноября сего года в Санкт Петербурге. 

Городской голова Я. Лейцингер… Всего 22 подписи9

ГААО. Ф. 50. Оп. 1. Д. 1246. Л. 116. Машинописный текст. Подлинник. 

Примечание:
1 Даты в документах даны по старому стилю.
2 Далее перечисляются присутствующие.
3 Далее рассматриваются другие вопросы.
4 Подписи неразборчиво.
5 Подписи неразборчиво.
6 Пётр Андреевич Самойлович – скрипач, дирижёр, композитор, в 1911 г. учитель 

пения Ломоносовской гимназии.
7 В здании рыбопромышленного музея.
8 Так всё и случилось. Епископ Архангельский и Холмогорский Михей не дал своего 

согласия на совершение литии у памятника.
9 Ныне ул. Суворова.

Ломоносовская площадь, слева городская дума, справа Мариинская гимназия, в центре 
памятник М.В. Ломоносову (скульптор И.П. Мартос). На этом месте  100 лет назад проходили 
торжественные мероприятия празднования 200-летия со дня рождения М.В. Ломоносова Фото 

Я.И. Лейцингера. Конец xix в. Фото из архива АОКМ
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ИЛьИНСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ДОМ-ШКОЛА

Наш дом – семья!
Здесь никому не тесно,
И тем, кто в дружбу верит,
Это -  родимый дом,
Он дарит нам надежду,
Ведь вместе, если честно,
Любые испытания
И горе – нипочём!

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ КАДРЫ:

Директор
Пироговская

Тамара Ивановна
руководитель высшей 

категории

Заместитель 
директора по УВР

Истомина Зинаида 
Павлиновна

первая категория

Заместитель 
директора по АХР

Баснина Валентина 
Васильевна

Историческая справка: 

1960 г. - Ильинская общеобразова-
тельная школа-интернат. 

1977 г. - Ильинская вспомогательная 
общеобразовательная школа-интернат.

1994 г. - Ильинская общеобразова-
тельная школа-интернат смешанного типа.

1996 г. - Образовательный «Ильинский 
детский дом-школа» для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей.

1999 г. - МОУ для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей   

«Ильинский детский дом-школа».
2005 г. - ГОУ для детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей, с 
отклонениями в развитии «Ильинский дет-
ский дом-школа».

2009 г. - ГОУ для детей сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, с 
ограниченными возможностями здоровья 
«Ильинский детский дом-школа».

2010 г. - ГОУ АО для детей сирот и 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей, с ограниченными возможностями здо-
ровья «Ильинский детский дом-школа».

В учреждении работает 42 человека, из них педагогов – 18 (45% имеют первую 
категорию). В Ильинском детском доме проживает 33 ребенка, поступивших из районов 
Архангельской области, из них: 10 девочек и 23 мальчика; 2 воспитанника имеют статус 
«сирота», 31 – «оставшийся без попечения родителей»; 

8 человек обучаются по программе VIII вида (при детском доме), 25 проходят обуче-
ние в МОУ «Ильинская СОШ». 
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Адрес: 
Архангельская область, Вилегодский район, с. Ильинско-Подомское, 

ул. Комсомольская д.6,ф.3
Телефон: 8 (81843) 3-19-94. Факс: 8 (81843) 3-19-94. 

Е - mail: ilinskii_detskii_dom@bk.ru

НАШИ ТРАДИЦИИ

День знаний Праздник урожая
Масленица 

Безопасное колесо
День Учителя Лыжня России

День здоровья (поход)

Последний звонок

•	 жилой	корпус																									
•	 2	учебных	кабинета
•	 комнаты	для	занятий
•	 библиотека
•	 столовая
•	 гараж
•	 мастерские
•	 учебно-опытный	участок

•	 музыкальный	зал
•	 телевизионный	зал
•	 тренажёрный	зал
•	 медицинский	кабинет
•	 кабинет	психолога
•	 прачечная
•	 учебно-животноводческая	ферма

Очень важным событием в жизни детского дома является открытие мастерских в апре-
ле 2010 года, что помогает воспитанникам осваивать профессии столяра и плотника.

Наличие учебно-животноводческой фермы, учебно-опытного участка позволяет осва-
ивать нашим воспитанникам профессию животновода.

В нашем учебном подсобном  хозяйстве 
8 коров, 5 свиней. В течение всего года в рационе питания воспитанников использует-

ся своё молоко и мясо, а также овощи с приусадебного участка.
Педагогический коллектив прилагает много усилий в проведении «социальной 

адаптации воспитанников и подготовки  их к выбору профессии». В целях 
решения данной задачи в детском доме разработаны и реализуются программы:

  - программа развития и функционирования ГОУ   
  «Ильинский детский дом-школа»
  - программа «Твоё здоровье в твоих руках»
  - программа по профилактике правонарушений
  - программа «социально – бытовая ориентировка   
   воспитанников детского дома»
  - программа профессионального самоопределения «Все работы хороши, выбирай 

на вкус»
Проводятся мероприятия в рамках традиций детского дома.

Администрация детского дома обеспечивает социальную защиту воспитанников и 
отслеживает их дальнейшую судьбу, оказывает консультативную помощь.

Материально-техническая база:

В 2009-2010 учебном году отметили 50-летний юбилей 
Ильинской школы-интерната
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МИРНИНСКИЙ 
СУВЕНИР

В сентябре 2005 года в выставочном зале 
Детской школы искусств начал работу павильон 
«Мирнинский сувенир». Уже через три года он 
превратился из торговой точки в творческую лабо-
раторию, благодаря которой космодром "Пле-
сецк" и  г. Мирный стали хорошо известны не 
только в России, но и в других странах. Создание 
павильона – заслуга Василия Вадимовича Литов-
ченко, подполковника в запасе, автора сборника 
стихотворений и текстов песен в нашем городе.

Сегодня ассортимент товаров «Мирнинского 
сувенира» состоит из более чем пятисот наимено-
ваний. Это подарочные наборы из стекла, значки, 
календари, ручки, блокноты, диски, книги, открыт-
ки и другие изделия с символикой города и космо-
дрома. Товары выпущены небольшими партиями.

С продукцией, приобретенной здесь, едут в гости, 
встречают делегации, отмечают юбилей и торжества, ее покупают приезжа-
ющие на запуск конструкторы и демобилизующиеся солдаты. Сувениры с 
символикой Мирного и космодрома "Плесецк" увезены в Италию, Францию, 
Германию, Данию, Южную Корею, Японию, США, Израиль и теперь напо-
минают их владельцам о посещении далекого северного городка.

Основная задача, которую видит автор проекта «Мирнинский сувенир», 
- это прославление города Мирного и космодрома "Плесецк", а также Севе-
ра и северной природы в стихах, песнях и сувенирной продукции.

Т. Хоботова.
Фото И. Елиферова

Василий Вадимович 
Литовченко
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В России хлеб – это не просто 
продукт питания, а один из ключе-
вых культурных символов. Несмо-
тря на многочисленные преобра-
зования и бурные изменения, хлеб 
для россиян до сих пор в первую 
очередь ассоциируется со сло-
вом «жизнь», а запах свежевыпе-
ченного хлеба – один из самых 
удивительных запахов на Земле. 
Закрытое акционерное общество 
работников «Народное предприя-
тие «Архангельскхлеб» - предпри-
ятие, которое на протяжении 80-ти 
лет осуществляет почетную и в то 
же время ответственную миссию  - выпускает самый важный продукт, без кото-
рого не будет вкусен ни один обед, - это хлеб.

Тот факт, что Северо-Западный регион России имеет единственное народное 
предприятие, - заслуга генерального директора Сергея Николаевича Подкол-
зина, вице-президента Российского союза пекарей.  Вся трудовая жизнь Сер-
гея Николаевича связана с Хлебом. Родился в поистине хлебном крае – Крас-
нодарском. 

В 1965 году окончил Одесский технологический институт пищевой и холо-
дильной промышленности. Начал работать главным механиком на Криворож-
ском хлебозаводе № 1, а через год был переведен на Адлерский строящий-
ся хлебозавод на должность главного инженера, где проработал 6 лет. За этот 
период, при непосредственном участии Подколзина Сергея Николаевича, был 
построен и пущен в эксплуатацию хлебозавод мощностью 65 т/сутки хлебобу-
лочных изделий. В 1971 году С.Н. Подколзин с семьей переезжает в Украину и 
приступает к работе  на хлебокомбинате в должности главного инженера. Руко-
водство оценило деловую хватку, таланты и организаторские способности Сер-
гея Николаевича и через полгода назначило директором этого хлебозавода, а 
затем и генеральным директором Житомирского производственного объедине-
ния хлебопекарной промышленности.

Работа на этих предприятиях позволила ему досконально изучить хлебопе-
карную отрасль на практике, проявить незаурядные инженерные и организа-
торские способности. Опыт и профессионализм, приобретенные в этот период, 
оказались неоценимы при переводе на другое место работы – «Архангельский 
хлебокомбинат» в должности директора. В Архангельск он переехал в 1989 

ГЛАВНОМУ ПЕКАРЮ 
АРХАНГЕЛьСКА
ПОСВЯщАЕТСЯ

Благо России в 
производителях 
отечественных.

М.В. Ломоносов
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году по направлению Министерства хлебопродуктов РСФСР и по запросу тер-
риториально-производственного объединения «Архангельскхлебопродукт».

Подколзин Сергей Николаевич в пищевой промышленности 46 лет, из них 22 
года возглавляет одно из крупнейших предприятий Северо-Западного региона, 
которое с мая 2001 года называется Закрытое акционерное общество работни-
ков «Народное предприятие «Архангельскхлеб». На сегодняшний день в состав 
предприятия входит 2 хлебозавода.

 «Архангельскхлеб», являясь ведущим отраслевым предприятием области, 
бережно хранит и поддерживает лучшие традиции отечественного хлебопече-
ния. Предприятие вырабатывает более 200 наименований  хлебобулочных и 
кондитерских изделий. Весь ассортимент, представленный на прилавках мага-
зинов, просто не перечесть.  «Архангельскхлеб» возвращается к истокам, но в 
новой подаче: современный хлеб – это комплексный, технологичный продукт, 
дающий людям удобную возможность  позаботиться о себе, своих близких, 
подрастающем поколении. Среди широкого ассортимента продукции каждый 
может найти свой самый вкусный, самый полезный хлеб. 

Ежедневно заботливые руки сотрудников предприятия выпекают для нас 
около 200  наименований хлебной и кондитерской продукции. Это и более 65 
видов хлебобулочных, 35 слоёных и около 100 наименований кондитерских 
изделий. В общей сложности каждый день с предприятия отправляется на стол 
горожан более 65 тонн продукции. Всё это обеспечивает коллектив «Архангель-
скхлеба», в котором трудится порядка 675 человек.

От смены собственности не поменялся профиль предприятия, но поменя-
лось отношение людей к работе. Более интенсивными темпами стало разви-
ваться производство, появилась уверенность в завтрашнем дне и желание рабо-
тать лучше. Опытный и требовательный руководитель, постоянно ищущий новые 
формы работы, и прекрасный организатор Сергей Николаевич постоянно в кур-
се рабочего ритма предприятия, знает всех работников в лицо, интересуется их 
насущными проблемами и оказывает посильную помощь в их решении. Прово-
дит линию на создание стабильного, технически грамотного и дисциплиниро-
ванного коллектива.

Сергей Николаевич много сделал для того, чтобы город заговорил о комби-
нате как о передовом производстве, на котором сотрудникам предоставляют-
ся все социальные льготы и гарантии, продолжает действовать профсоюзная 
организация. На предприятии делается все для социального благополучия кол-
лектива, ядро которого составляют люди, работающие у горячих печей в ноч-
ные смены. Социально защищенный человек работает с максимальной отдачей. 
«Архангельскхлеб»  приобретает жилье для работников, выдает долгосрочные и 
краткосрочные ссуды, обеспечивает своих сотрудников путевками в санатории, 
а их детей в оздоровительные лагеря, проявляет заботу о ветеранах производ-
ства, ушедших на заслуженный отдых, выделяет значительные средства на охра-
ну труда работающих. 

Успешно работающее предприятие постоянно обновляет и расширяет ассор-
тимент вырабатываемой продукции. Для повышения покупательского спроса 
выпускаемой продукции организована своя торговая сеть по продаже хлебо-
булочных и кондитерских изделий. Сергей Николаевич постоянно вносит  новые 
предложения по усовершенствованию и модернизации предприятия, что зна-
чительно улучшает качество выпускаемой продукции. В настоящее время про-
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водится техническое перевооружение производства, ведется реконструкция 
отдельных участков, проводится механизация трудоемких процессов. 

Стиль руководства Сергея Николаевича – постоянный творческий поиск, 
активное стремление к модернизации производства, расширение ассортимента 
и улучшение качества продукции, забота о людях, требовательность, но вместе 
с тем доступность и доброжелательность  к коллегам, будь то руководитель сред-
него звена, пекарь или вахтер. Для каждого найдет время выслушать, уделить 
внимание, вникнуть в проблемы; выскажет слова искренней поддержки, предло-
жит помощь. За все эти качества его и уважают в коллективе.

Высокая техническая грамотность, организаторские способности, неустан-
ный поиск и внедрение новых прогрессивных идей и замыслов на благо пред-
приятия позволили Подколзину С.Н. не только создать стабильно работающее 
производство, но и сплотить вокруг себя высокопрофессиональный коллектив.

Как председатель Наблюдательного совета предприятия, Сергей Николае-
вич Подколзин является инициатором помощи детскому дому, благотворитель-
ной помощи малообеспеченным семьям, инвалидам войны, инвалидам детства и 
нуждающимся в помощи людям. 

ЗАОр НП «Архангельскхлеб» входит в состав Российского союза пекарей, 
а Сергей Николаевич Подколзин является вице-президентом этой организации.

 По итогам работы координационный Комитет международной программы 
«Партнерство ради Прогресса» наградил «Архангельскхлеб» знаком «Золо-
тая Ника» «Золотой Эталон» - как символ надежности, стабильности и успе-
ха, а руководителя предприятия дипломом и медалью, с присвоением статуса 
«Генеральный менеджер 2000 года». За большой вклад в развитие хлебопекар-
ного производства в Российской Федерации предприятие «Архангельскхлеб» 
награждено премией и призом «Золотой Каравай» Российского союза пекарей.

Неизменным атрибутом семейного стола остается хлеб. На долю продук-
ции «Архангельскхлеб» приходится свыше 80 % всего производимо-
го в областном центре хлеба. Конечно, если каждый день хлеб пекут в таких 
объёмах, стоит ли говорить, насколько архангелогородцами любима продук-
ция «Архангельскхлеба»? Оценка «отлично» за высокое и стабильное качество 
продукции предприятия подкреплено полным комплектом наград – бронзовой, 
серебряной и золотой медалями продовольственной выставки года «Современ-
ное хлебопечение – 2010», где свои товары представляли 55 предприятий Рос-
сии, Украины, Белоруссии и Казахстана.

Кроме того, предприятию «Архангельскхлеб» за высокое качество и широ-
кий ассортимент хлеба и хлебобулочных изделий присвоена премия Гран-при 
международного смотра. А на малой родине «Архангельскхлеб» был удосто-
ен почётного звания дипломанта региональной общественной награды «Досто-
яние Севера».

  Самым высоким показателем работы является  востребованность продукции 
ЗАОр НП «Архангельскхлеб» - предприятия, на котором чтут традиции прошло-
го, заботятся о настоящем и верят в будущее!

20 октября 2011 года Сергею Николаевичу Подколзину исполняется 
75 лет. Всю свою жизнь он посвятил жизненно необходимому продукту – Хле-
бу. Его целеустремленность, оптимистический настрой на выполнение задач, 
большой жизненный опыт, интуиция и аналитический расчет стали залогом про-
цветания возглавляемого им предприятия. Сергей Николаевич – человек удиви-
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тельных способностей, удачно сочетающий творческий подход к делу с редким 
талантом видеть перспективу, деловые качества с личным обаянием. Благодаря 
его авторитету и компетентности ЗАОр НП «Архангельскхлеб»  знают не толь-
ко в России, но и далеко за ее пределами. В этот знаменательный день  Главный 
хлебопек Архангельска будет принимать поздравления и пожелания добра 
и благополучия, творческой активности и реализации планов, неиссякаемого 
энтузиазма и дальнейших творческих успехов от коллег и партнеров не толь-
ко из городов Архангельской области, но и из других регионов России, бывших 
союзных республик и  зарубежных стран. Дальнейших успехов Вам  в благород-
ном деле хлебопечения!

Незаменимыми помощ-
никами в просветительской 
деятельности по краеведе-
нию в библиотеках города 
являются члены культурно-
просветительного общества 
«Норд», многие из кото-
рых- авторы книг и публика-
ций о Северном крае - сами 
были участниками историче-
ских событий на Севере. С 
большим вниманием слуша-
ли читатели в прошлые годы 
выступления Евгения Ивано-
вича Овсянкина, почетного 
жителя города, члена прав-
ления общества «Норд». 
Октябрьская библиотека  
№ 2 МУК «ЦБС» в этом году 
второй раз будет проводить 

в октябре День памяти знаменитого историка Севера. 
В день краеведческих знаний, 19 сентября, в библиотеке для молодых читате-

лей прошла презентация книг по истории архангельского футбола. Автор-соста-
витель книг Альберт Степанович Пахолков, подполковник юстиции в отставке, 
судья республиканской категории по футболу, член общества «Норд», расска-
зал об истории создания книги «Век футболу Беломорья», ответил на вопросы 
подростков. Первый матч, интересные встречи, перспективы футбола в Архан-
гельске, какие команды есть в городе, чем занимается Федерация футбола в 
городе и многие другие вопросы звучали в зале. Даже девочки проявили боль-
шой интерес к спортивной игре, женскому футболу. В завершение встречи, кото-
рая проходила в рамках программы «Кузнечевская слобода», Альберт Степа-
нович подарил библиотеке книги «Архангельскому футболу 95» и «Век футболу 
Беломорья».

ДЕНь КРАЕВЕДЧЕСКИХ ЗНАНИЙ

19 сентября 2011 года. Октябрьская 
библиотека № 2. А.С. Пахолков после выступления с 

девятиклассниками 2-ой средней школы г. Архангельска
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ДОРОГА ПАМЯТИ…
С. КОВАЛь – бывший секретарь городско-

го комитета комсомола, член общества «Норд»
Фото С. Клочева

вый год мы приходим в этот 
день с цветами, чтобы вспом-
нить тех, для кого комсомол 

был частью жизни,  кто был нашими товарищами по союзу. 
Четыре некрополя у самого храма – четыре комсомольских секретаря: Вик-

тор Третьяков, Юрий Медуницын, Владимир Булатов, Анатолий Ефремов… 
У мемориала погибшим в годы Великой Отечественной войны некрополи Е.И. 

Энтиной, начинавшей комсомольскую юность на Вологодской земле и стоявшей 
у истоков Архангельского телевидения, первого председателя совета соловец-
ких юнг В.А. Щеголихина, В.Н. Пантелеева,  Героя Советского Союза А.В. Син-
никова. 

Дальше дорога памяти ведет к местам, где покоятся те, кто был предста-
вителем творческой молодежи Архангельска: патриарх тележурналистики  
В.З. Фридман, актер и организатор  молодежного досуга С. Карпунин, созда-
тель джаза «Архангельск» В. Резицкий, редактор газеты «Северный комсомо-
лец» Б. Суфтин...  Кладем цветы на надгробия комсомольских секретарей – 
Марфы Меньшиковой, Михаила  Ракитина, Анатолия Лапина.

Останавливаемся в молчании у мемориала, посвященного молодым ребятам, 
погибшим в Афгане и на Чеченской войне…

А потом, уже на выходе, говорим о том, как важно знать, где находятся моги-
лы наших друзей, в каком они состоянии (на этом же кладбище некрополь перво-

«Память – одно из важ-
нейших свойств бытия… 
Память противостоит уничто-
жающей силе времени… Бла-
годаря памяти прошедшее 
входит в настоящее, а буду-
щее как бы предугадывает-
ся настоящим, соединенным 
с прошедшим. Память – прео-
доление времени, преодоле-
ние смерти. В этом величай-
шее нравственное значение 
памяти…»

Академик 
Дмитрий Сергеевич Лихачев

Наверное, эти мысли 
Д.С. Лихачева  соответство-
вали  настроению группы 
людей, собравшихся у хра-
ма на Вологодском кладби-
ще утром 16 сентября, в день 
создания Архангельской 
областной комсомольской 
организации. Уже не пер-

Каждый год в день образования городской 
комсомольской организации товарищи навещают 

некрополь В.М. Третьякова
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го комсомольского вожака – организатора 
Архангельского комсомола Василия Коно-
валова (Ленского), требующий ремонта. 
Договариваемся, что представители обще-
ства «Норд» обязательно продолжат свою 
миссию по сохранению памяти и приведе-
нию в порядок забытых могил.  Мы готовы 
объединить усилия и поддержать начинание 
журналиста Алексея Морозова, открывше-
го в интернете сайт  «Архангельский некро-
поль». Рассчитываем на поддержку город-
ских властей.  Ибо всем нам следует помнить 
пророческие слова А.С. Пушкина:

 Два чувства дивно близки нам – 
В них обретает сердце пищу – 
Любовь к родному пепелищу, 
Любовь к отеческим гробам. 
Животворящая святыня! 
Земля была б без них мертва. 
И снова  вспоминаются размышления 

Д.С. Лихачева: «Поэзия Пушкина мудра. 
Каждое слово в его стихах требует разду-
мий. Наше сознание не сразу может свык-
нуться с мыслью о том, что земля была бы мертва без любви к отеческим гробам, 
без любви к родному пепелищу. Два символа смерти и вдруг – «животворящая 
святыня»! Слишком часто мы остаёмся равнодушными или даже почти враж-
дебными к исчезающим кладбищам и пепелищам – двум источникам наших не 
слишком мудрых мрачных дум и поверхностно тяжёлых настроений. 

Подобно тому, как личная память человека формирует его совесть, его 
совестливое отношение к его личным предкам и близким – родным и друзьям, 
старым друзьям, то есть наиболее верным, с которыми его связывают общие вос-
поминания, – так историческая память народа формирует нравственный климат, 
в котором живёт народ…» 

У некрополя А. Ефремова

Редактора комсомольской газеты 
помнят многие архангелородцы

Виртуоза джаза Владимира Резитского 
нет с нами уже 10 лет
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ИСТОРИЯ 
НИКОЛьСКОЙ ЦЕРКВИ

МЕЛьНИК Татьяна Федоровна — историк (АГПИ, 1990), про-
фессиональная деятельность связана с туризмом, экскурсовод. Крае-
вед, член Архангельского отделения Российского общества истори-
ков-архивистов, участник научных конференций. Опубликовано более 
шестидесяти научно-популярных статей.

Приходилось ли вам когда-нибудь 
видеть необычный деревянный дом, 
находящийся в Соломбале, на улице 
Михайловой? А знаете ли вы, что связы-
вает место, где он расположен, с площа-
дью Терехина? 

Дом в Первой Соломбальской дерев-
не на Михайловской улице сразу при-
влекает наше внимание, несмотря на 
заколоченные окна и провалившу-
юся крышу. Основание дома сдела-
но из камня, в передней части дома мы 
можем видеть странную выступающую 
часть, абсолютно нетипичную для жилых 
домов. Сзади, вплотную к дому, сдела-
на пристройка, образующая с домом 
одно целое. Что же это за здание столь 
причудливой формы? Когда и кем оно 
построено?

История этого здания берет нача-
ло в далеком ХVI веке в Заостровье.В 
это время была построена Никольская 
церковь Заостровского прихода. Точ-
ное время постройки церкви неизвест-
но, но в 1621 и 1673 гг. она перестра-
ивалось после пожаров, в 1700 году, 25 
сентября, была освящена пристроенная 
к ней холодная церковь в честь мучени-
ков Флора и Лавра. Примечательно, что 
грамоту на эту постройку (от 11 декабря 
1664 года) сам архиепископ Афанасий 
дал священнику заостровской Николь-
ской церкви Дионисию. В то же время в 
Заостровье в 1688 году построили девя-
тиглавую Сретенскую церковь. Все эти 
церкви служили прихожанам больше ста 
лет, пока к 1828 году не была постро-
ена каменная Петропавловская цер-
ковь с пятью престолами. К этому вре-
мени надобность в деревянной церкви 
уже отпала, она обветшала от време-
ни, но вместо того, чтобы сносить, церк-
ви решили дать «вторую жизнь».

Священник Георгий Филиппович 
Костылев, служивший по соседству в 
Тойнокурском приходе, знал о бездей-
ствующей Никольской церкви. Когда 
в 1854 году распоряжением епископа 
Архангельского преосвященного Вар-
лаама его перевели во вновь учрежден-
ный Первосоломбальский приход, он 
попросил разрешения у епархиального 
начальства на перенос древней деревян-
ной Никольской церкви, так как своей 
церкви в приходе не было. Отец Геор-
гий и претворил план в жизнь: осенью 
1854 года церковь в Заостровье разо-
брали и сплавили по рекам (Заостровка 
– Северная Двина – Кузнечиха – Курья) 
в Первую Соломбальскую деревню. 

Под руководством священника 
Костылева церковь сложили заново 
с «прибавлением к ней нового леса», 
руководствуясь чертежом помощника 
гражданского инженера Г. Святского. С 
помощью благотворителей построили и 
обустроили за четыре месяца. В 1855 
году 15 января архиепископ Олонецкий 
высокопреосвященный Аркадий освя-

Бывшая Никольская церковь – официально 
жилой (но фактически нежилой) дом по адресу: 
ул. Михайловой, 6. Фото 2010 г.
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тил церковь во имя святителя Николая. 
Из описей Никольской церкви за 1856 и 
1859 годы известно, что она поставлена 
на каменный фундамент, обшита тесом, 
покрашена. 

С середины ХIХ века до начала ХХ 
века в церкви служили пять священников: 
Георгий Филиппович Костылев (1854-
1858), Андрей Дмитриевич Покров-
ский (1858-1872), Тимофей Васильевич 
Лебедев (1872-1876), Василий Стефа-
нович Прялухин (1876-1890), Фантин 
Александрович Леонтиевский (1890-
1901). В 1858 году усердием прихо-
жан рядом с церковью был выстроен дом 

для священника, в 1878 году – для пса-
ломщика. В 1875 году при трапезной 
было образовано церковно-приход-
ское попечительство, в его числе было 
семь крестьян: Филипп Братухин, Иван 
Варакин, Михаил Вологдин, Иван Тру-
бин, Николай Мехренин, Павел Коптя-
ков, Алексей Корельский, с 1887 года 
председательствовал Федор Коптя-
ков. В 1885 году была открыта церков-
но-приходская одноклассная школа. 
Никольская церковь Первосоломбаль-
ского прихода более семидесяти лет 
служила прихожанам заречных дере-
вень. 

После революции, в 20-х годах, в 
Архангельске происходило массовое 
закрытие и упразднение церквей. Судь-

ба Никольской церкви была уже предре-
шена, но для «порядка» тов. Морозов, 
исполняющий обязанности секрета-
ря ВЦИК, в протоколе от 11 июля 1929 
года «О закрытии Никольской церкви в 
Архангельске» предложил Архгубкому 
предоставить «мотивированную доклад-
ную записку, обосновывающую необхо-
димость закрытия Никольской церкви». 
Очевидно, что записка была представ-
лена, и в том же году было принято реше-
ние оборудовать церковь под клуб. Спу-
стя некоторое время здание передали 
Архпромкомбинату. В церкви оборудо-
вали швейный цех. 
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 Пожар и время не берут Никольскую церковь: 
она стоит уже 337 лет!   (в Заостровье – 

180, в Первой Соломбальской деревне – 157).




